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Vous allez notamment évoquer le SPOT…

Oui bien sûr ! Le changement de nom d’un centre 
commercial régional, vous imaginez bien que ce n’est pas 
une décision prise à la légère tant les enjeux financiers 
sont importants. Passer d’«Évry 2» au «SPOT» en incluant, 
désormais, une toute nouvelle offre de restauration avec 
un cinéma CGR entièrement rénové, c’est le fruit d’une 
confiance retrouvée entre Robert Strom, le Président 
de LSGI, propriétaire du centre commercial, et votre 
serviteur. Une confiance mise à rude épreuve par le 
choc économique de l’épidémie de Covid, mais que 
nous avons surmonté, ensemble, grâce à un partenariat 
public/privé inédit entre notre Ville, l’Agglomération, 
une banque publique - La Banque des Territoires - et 
un exploitant/propriétaire d’envergure européenne de 
centres commerciaux. 

Aujourd’hui, lorsque l’on travaille dans le centre-ville 
ou que l’on souhaite passer une soirée au cinéma ou 
au théâtre, on ne se pose plus la question de déjeuner 
ou de dîner sur place. C’est le fruit d’un travail colossal 
et d’un investissement sans faille de l’ensemble des 
partenaires, au premier rang desquels l’Agglomération 

L e 15 mars 2020, la liste «OnEstEnsemble» 
menée par Stéphane Beaudet a recueilli 
54,78% des suffrages exprimés dès le  
1er tour.  2023 est donc l’année de mi-mandat, 
les prochaines élections municipales se 

tenant en mars 2026. L’occasion pour le Maire d’Évry-
Courcouronnes de tirer, dans cette interview, un premier 
bilan de son action aux côtés des élus de la majorité 
municipale tout en mettant en perspective l’important 
travail qu’il reste à mener. 

Mars 2020, c’est déjà très loin tant les événements 
se sont succédé en trois ans et demi. Quel souvenir 
gardez-vous de votre première élection à l’échelle 
d’Évry-Courcouronnes ? 

Franchement pas le meilleur alors que nous avons gagné 
au 1er tour ! Avec l’arrivée de la pandémie de Covid-19 
dans notre pays, les électeurs ont pris peur et sont 
majoritairement restés chez eux alors qu’en général ils 
se mobilisent fortement aux scrutins municipaux, scrutin 
de proximité par excellence. D’ailleurs, trois jours après 
cette élection, nous étions confinés et dans l’impossibilité 

de débuter normalement l’exercice de notre mandat ! 
Ensuite, tout au long de 2020 et de 2021, nous avons eu 
à gérer les urgences : éducatives, sociales, sanitaires, 
économiques… si je dois tirer une satisfaction plus 
profonde, c’est que cette élection a permis de valider 
la fusion d’Évry et de Courcouronnes débutée un an 
auparavant, en janvier 2019. 5 ans bientôt après cette 
fusion, rares sont ceux qui m’en parlent encore. A fortiori 
comme étant un problème. 

La création de la commune nouvelle date 
effectivement du 1er janvier 2019.  
Quel est votre principal motif de fierté ? 

Cette fusion nous a rendus plus forts. Aujourd’hui, 
Évry-Courcouronnes est la capitale incontestée du 
département de l’Essonne et la ville-siège principale de 
l’Agglomération Grand Paris Sud (GPS). Nous sommes 
respectés par les acteurs institutionnels comme de 
nos partenaires économiques. Cet «alignement des 
planètes» retrouvé nous aura permis de relancer deux 
dynamiques majeures indispensables à l’attractivité 
de notre ville.

« Notre ville  
a retrouvé la voie 
de l’attractivité 
et de la fierté »

Stéphane
Beaudet
Maire d’Évry-Courcouronnes
Président délégué de l’Agglomération 
Grand Paris Sud
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Grand Paris Sud qui finance la rénovation des équipements  
(les Arènes, médiathèques, théâtres, etc.) et des espaces 
publics (place de l’Agora, place des Terrasses etc.) 
autour du centre commercial. 

Mais je considère que l’ouverture du SPOT n’est qu’une 
première étape. Ce centre commercial doit continuer 
de muter tout en s’ouvrant sur le reste de la ville. Une 
deuxième étape va prochainement s’engager avec la 
réhabilitation complète de la Tour Évry 2 (on risque de 
l’appeler ainsi encore quelques temps…) qui apportera 
une offre de logements et d’hébergements inédite sur 

notre commune destinée principalement aux jeunes 
actifs et aux étudiants qui souhaitent s’inscrire dans 
cette tendance durable de la « ville du quart d’heure ». 
C’est le cas de notre centre-ville en pleine renaissance. 
On y trouve, d’ores et déjà, tout à moins de 15 minutes 
de marche : une gare RER, un tramway, un TZen4, une 
université, des grandes écoles, deux théâtres, une salle 
de spectacles, des commerces, des restaurants, des 
services publics, des équipements sportifs et de loisirs 
ainsi qu’une coulée verte et deux grands parcs : celui 
des Coquibus et celui des Loges. 

En dehors du périmètre du centre commercial  
et de ses abords immédiats, en quoi votre projet  
de renaissance du centre-ville va-t-il changer  
les choses ? 

Il va modifier une chose fondamentale : notre perception 
de l’espace. Toutes les études montrent qu’on se sent 
bien dans un centre-ville quand on comprend où il 
commence, où il se termine et vers où convergent les 
principaux axes de circulation. De ce point de vue, le 
centre-ville d’Évry-Courcouronnes existe. Il est d’une 
rare richesse en termes d’équipements et d’aménités, 
mais est juste illisible ! 

En 2024 doit débuter la destruction du bâtiment de La 
Poste acquise, à cette fin, par la Ville. En 2026, le cours 
Blaise Pascal deviendra un axe droit aboutissant sur la 
nouvelle place du centre-ville. À partir de là, vous pourrez 
vous situer et comprendre la richesse incomparable de 
notre « Ville Capitale » en équipements et en services : 

#2
H

O
R

S-
SÉ

R
IE

d’un côté, les Arènes, la piscine et la patinoire. De 
l’autre, le Tribunal judicaire, la Préfecture et l’Hôtel du 
Département sans oublier un monumental escalier 
qui nous amènera directement au SPOT enfin visible 
du cours Blaise Pascal, au cinéma, aux commerces et 
restaurants ou encore à bien d’autres équipements 
publics majeurs tels la gare RER, la médiathèque, les 
deux théâtres de la Scène Nationale de l’Essonne. 
En province, un centre-ville aussi dense se trouve 
souvent dans des agglomérations de 150 000, voire 
de 200 000 habitants. 

Quid de l’animation du centre-ville ? Car si votre 
action se limite aux seuls aspects urbains,  
n’y a t-il pas un risque d’échec à terme ? 

Vous avez raison, mais nous agissons avec logique : 
d’abord rendre le centre-ville compréhensible pour les 
habitants bien sûr, mais aussi pour toutes les personnes 
venant de l’extérieur : 45 000 employés, plus de 20 
000 étudiants et des milliers d’essonniens qui viennent 
accomplir des démarches dans leur ville préfecture. 
Aujourd’hui, lorsque vous venez pour la première fois à 
Évry-Courcouronnes en voiture, vous ne savez même 
pas où vous garer car les noms des parkings ne parlent 
qu’aux pionniers de la Ville Nouvelle ! 

Depuis quelques semaines, à ma demande expresse, 
nous avons enfin déployé une nouvelle signalétique 
des parkings désormais dénommés « centre-ville ». Ces 
préalables sur l’aménagement et l’urbanisme prennent 
du temps et nécessitent des investissements longs. 

Mais permettez-moi de vous indiquer qu’au cours des 
trois prochaines années, on ne va pas se contenter de 
détruire le bâtiment de La Poste ! Dans quelques jours 
le tramway T12 desservira notre centre-ville créant 
ainsi de nouveaux flux. Dans moins d’un an, le TZen 4 
va investir le site propre entièrement rénové et générer 
lui aussi des flux supplémentaires. Courant 2024, nous 
allons rouvrir les Arènes, notre salle de spectacles qui va 
drainer des dizaines de milliers de spectateurs venus de 
toute l’Île-de-France et même d’ailleurs.En septembre 
dernier, nous avons même officialisé notre accord pour 
accueillir aux Arènes la plus grande équipe française 
de « e-Sport » : La Karmine Corp. Une success-story 
tricolore fondée par trois associés issus, comme moi, 
de nos quartiers populaires, et qui ont vu en notre 
salle, en notre ville, un site plein de promesses tourné 
vers la jeunesse de notre territoire. Vous verrez dès 
les prochains mois la dynamique extraordinaire de ces 
nouvelles pratiques de loisirs en réseaux. 

Toutes ces nouvelles infrastructures et ces équipements 
rénovés vont donc générer de nouveaux flux de 
population, lesquels vont consolider notre centre 
commercial, nos commerces de centre-ville tout en 
permettant d’en accueillir de nouveaux. C’est cette 
dynamique de fond qui va mécaniquement créer 
de l’animation en centre-ville. Nous y prenons toute 
notre part en impulsant de nouveaux évènements : 
rien qu’en 2023, nous avons lancé un Food Festival 
sur la place des Droits de l’Homme et du Citoyen et, 
début décembre, nous tenterons un marché de Noël 
en même temps que nous allumerons les illuminations 
de fin d’année. 

«Évry-Courcouronnes  
se transforme  
et cela va se voir  
de plus en plus.»
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On comprend mieux votre vision  
pour le centre-ville. Qu’avez-vous entrepris  
pour tous les autres quartiers ? 

Je ne vais pas dresser ici une liste « à La Prévert ». C’est 
d’ailleurs l’objet de ce « Hors-Série » que de revenir 
dans le détail sur les projets impulsés par mon équipe 
depuis 2019/2020. Cependant, je veux ici rappeler la 
philosophie de notre action face au bilan lucide que 
nous avons collectivement tiré lors des dizaines de 
réunions publiques ayant précédé, puis accompagné, la 
création de la commune nouvelle d’Évry-Courcouronnes.  
D’abord, nous avons tous convenu qu’Évry avait trop 
construit et trop vite : j’ai donc rayé de la carte 1 500 
nouveaux logements sur les 5 000 programmés dans 
les 15 ans à venir. 

À compter de 2024, lorsque des constructions seront 
autorisées, nous exigerons des promoteurs un socle 
d’engagements réciproques traduits dans une Charte de 
la Construction Durable que je soumettrai au prochain 
Conseil Municipal. Ensuite, nous avons fait un choix très 
clair et assumé vis-à-vis des habitants : augmenter la 
Taxe Foncière en 2021, au moment où disparaissait 
la Taxe d’Habitation, afin de dégager des marges de 
manœuvre financières indispensables à un gigantesque 
plan de remise à niveau des équipements publics de 
notre ville. Rendez-vous compte : nous allons, sur ce 
mandat 2020/2026, réhabiliter ou (re)construire 14 
écoles, construire 2 Pôles enfance, inaugurer 2 Maisons 
des Services Publics, rénover 25 kilomètres de voirie, 
aménager 30 kilomètres de pistes cyclables. C’est un 
investissement colossal de 280 millions € sur cette 
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décennie 2020/2030 - tout sera engagé avant 2026 
mais pas encore livré - qui redonnera aux habitants 
de tous nos quartiers sans exception une fierté à 
vivre, à apprendre, à étudier et à se divertir à Évry-
Courcouronnes. 

Pourrez-vous tenir ces engagements 
sans augmenter à nouveau la Taxe Foncière ?  

J’ai pour habitude de tenir mes engagements. En 2021, 
j’ai indiqué que ce serait la seule augmentation sur la 
durée du mandat qui court jusqu’en 2026. Les choses 
sont donc parfaitement claires, et même validées par 
les magistrats de la Chambre Régionale des Comptes 
d’Île-de-France (CRC IDF). 

Les finances de la Ville ont-elles été contrôlées ? 

Oui. Un contrôle général et exhaustif de l’ensemble 
des budgets et politiques publiques mis en œuvre 
par la Ville a été réalisé. Cette procédure a débuté en 
janvier 2023. Elle se terminera au Conseil Municipal de 
février 2024 au cours duquel je présenterai le rapport 
public de la Chambre régionale. Vous le verrez, c’est 
un satisfecit global quant à la stratégie financière et 
fiscale menée par mon équipe depuis la création de la 
commune nouvelle. 

Vous semblez plutôt satisfait de votre action 
à la tête de la Municipalité. N’avez-vous pas essuyé 
des échecs sur certains sujets comme, par exemple, 
la violence encore très présente dans certains 
quartiers ou des dossiers ayant du mal à avancer ? 

L’autosatisfaction n’est pas mon registre habituel. Les 
habitants me connaissent et savent que je reconnais 
toujours quand il y a des problèmes ici ou là, quand ça ne 
va pas assez vite ou que les promesses tardent à venir. 
J’ai un exemple précis en tête : le centre commercial 
de Thorigny à Courcouronnes-Centre. Cela fait plus 
de 10 ans que j’essaye de trouver une solution sur une 
problématique 100% privée, le centre commercial étant 
une copropriété je le rappelle. J’ai même proposé un 
projet précis aux riverains, mais ils l’ont refusé pour 
des motifs parfaitement légitimes en tant que voisins 
directs du site. Je m’efforce donc de continuer à trouver 
des solutions et des partenaires privés prêts à investir. 

Stéphane Beaudet 
lors de l’inauguration  
de la Maison des Services 
Publics Gisèle-Halimi,  
le 23 juin 2023. 

« La renaissance  
du centre-ville va modifier 
une chose fondamentale : 
notre perception 
de l’espace. »
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Mais ce qui me ronge surtout depuis que je suis Maire, c’est 
à dire plus de 20 ans, c’est de constater des dynamiques 
de paupérisation face auxquelles je n’ai aucun levier 
technique, juridique et encore moins financier pour agir. 
Autre exemple concret : les copropriétés dégradées qui 
tombent dans la spirale de marchands de sommeil qui 
transforment les logements en « cages à lapins » pour les 
louer illégalement à des familles fragiles, souvent sans-
papiers, et n’ayant pas accès aux logements sociaux 
classiques. Voilà ce qui me révolte: constater cela sans 
pouvoir agir à la bonne échelle, si ce n’est d’alerter sans 
cesse le Préfet, la Justice, le Gouvernement pour qu’ils 
agissent ou, à défaut, nous donnent les manettes pour 
le faire à leur place !

Quand vient l’heure du bilan à mi-mandat, 
que vous dîtes-vous pour la suite ? 
Êtes-vous motivé à continuer et à vous présenter 
aux élections municipales de 2026 ? 

À votre première question, je réponds sans filtre que 
le job est à la fois exténuant et passionnant. J’ai le 
sentiment, peut-être immodeste, d’être, en tant que 
Maire, l’un des derniers remparts à la solidité d’une 
République française qui enchaîne les crises depuis 
plusieurs années. Gilets Jaunes, Covid, émeutes urbaines, 
crise climatique, attentats, radicalisation…les fléaux sont 
nombreux et s’accumulent. Nos concitoyens ont besoin 
de repères solides et crédibles. Dans notre République, 

être maire est devenu un sacerdoce tant les exigences 
de la population, souvent légitimes, sont pressantes. 
Concernant la seconde question, le bilan de mi-mandat 
n’est pas l’instant approprié pour vous répondre. Cette 
publication est financée par le contribuable. À travers 
elle, j’entends avant tout rendre compte de la bonne 
utilisation des deniers publics qu’ils m’ont confiés. Je 
pense humblement que notre commune a retrouvé 
la voie de l’attractivité et de la fierté. Nous sommes 
redevenus la ville du mouvement. Évry-Courcouronnes 
se transforme et cela va se voir de plus en plus ! l
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Stéphane Beaudet et l’équipe municipale  
au traditionnel défilé du 14 juillet, en 2022. Ici, 

devant le Conseil municipal des enfants (CME).

«Dans notre République,  
être maire est devenu  
un sacerdoce tant les 
exigences de la population, 
souvent légitimes,  
sont pressantes ».
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Capitale de l’Essonne, 
Évry-Courcouronnes a 
accueilli de nombreuses 
personnalités nationales 
et internationales depuis 
le début du mandat 
municipal, en 2020.  
Tour d’horizon.

Le 6 février 2020, le délégué 
interministériel au développement 

de l’apprentissage dans les quartiers 
prioritaires de la ville, Patrick Toulmet 

(écharpe bleue), est allé au-devant des 
habitants dans les locaux  

de l’association Génération 2.

Attaché aux questions internationales 
et riche d’une ville multiculturelle, 
Stéphane Beaudet a accueilli de 
nombreux diplomates. Ici, Mohamed 
Kane, alors ambassadeur du Mali  
en France, le 7 février 2019. 

Le 8 juin 2020, le Premier ministre Édouard 
Philippe (troisième en partant de la droite) 
a rencontré les forces de l’ordre  
d’Évry-Courcouronnes pour échanger  
sur la sécurité avec les acteurs de 
terrain.  Le chef du gouvernement était 
accompagné des ministres Christophe 
Castaner  (Intérieur) et Julien Denormandie  
(Ville et Logement). 

Alors ministre de la  
Transition écologique 

et solidaire, Élisabeth Borne 
s’est intéressée au Plan Vélo.  

Une visite effectuée le 14 mai 2020  
à laquelle assistait, entre autres, 

le président du Département, 
François Durovray (à droite).

Le 4 février 2019, Évry-Courcouronnes a été la première étape  
francilienne de la série de consultations qu’Emmanuel Macron  
a initiées avec les Français à la suite de la crise des Gilets Jaunes. 
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Déplacement, le 15 janvier 
2021, d’Elisabeth Moreno, 
ministre déléguée à l’Égalité 
entre les femmes 
et les hommes, à la diversité 
et à l’égalité des chances. 

Amélie de Montchalin, 
ministre de la Transformation 
et de la fonction publique  
en visite à La Fabrik’,  
le 9 octobre 2020. 

Maire de Chamalières, 
conseiller régional Auvergne - 

Rhônes Alpes, Louis Giscard 
d’Estaing (4ème en partant  

de la droite) assistait,  
le 9 mai 2022, à l’inauguration 

du boulevard portant 
le nom de son père, 

l’ancien président 
Valéry Giscard d’Estaing.  

Le Premier ministre 
Jean Castex et le ministre 
de la Santé, Olivier Véran, 
s’enquièrent de la situation 
sanitaire, le 3 novembre 
2020, au Centre Hospitalier 
Sud Francilien (CHSF).
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Visite à l’Hôtel de Ville d’une 
délégation de plusieurs élus 
sud-coréens, le 17 novembre 
2022, dans le cadre du 
dispositif Ville apprenante
de l’Unesco.La mairesse de la ville  

de Montréal Nord, Christine 
Black, s’entretient avec 
Stéphane Beaudet,  
le 25 mai 2022, dans le cadre 
du dispositif Ville apprenante 
de l’Unesco.  

La présidente de la Région 
Île-de-France, Valérie 
Pécresse, en déplacement  
à Évry-Courcouronnes  
à l’occasion des premiers 
essais à vide des rames  
du futur Tram T12,  
le 6 juillet 2023. 

Le 12 mai 2023, le ministre  
de l’Économie, des finances  

et de la souveraineté 
industrielle, Bruno Le Maire,  

et le ministre délégué  
à l’industrie, Roland Lescure, 

inaugurent la seconde unité 
de production de la société 

Yposkesi sur le campus 
Genopole.

À  l’occasion des vœux 2023 
aux acteurs de la santé, le 

Président de la République 
Emmanuel Macron rencontre 
Medhy Zeghouf, 1er Adjoint au 

Maire et Président du CHSF.
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L a décennie 2010 a connu une série de 
décisions défavorables à l’attractivité du 
Centre Essonne, à Évry-Courcouronnes, 
comme dans son environnement immédiat. 
L’abandon du projet phare du Grand Stade 

porté par la Fédération Française de Rugby (FFR) sur 
le site de l’hippodrome, à Ris-Orangis/Bondoufle, fut 
un coup dur pour le territoire. Pour notre ville, il en fut 
de même avec le déménagement du siège de certains 
fleurons économiques (Accor, Carrefour etc.) ou le 
départ du Centre national des études spatiales (Cnes). 
Parallèlement, le nord de l’Essonne a vu la mise en œuvre 
de deux projets stratégiques majeurs : la constitution 
d’un cluster scientifique et technologique d’envergure 
mondiale sur le Plateau de Saclay et la construction 
de la ligne 18 du Grand Paris Express, qui doit bientôt 
relier l’aéroport d’Orly au pôle de Massy-Palaiseau puis, 
à terme, Versailles. 

Il était donc impératif de réagir et de procéder à un 
sursaut pour rééquilibrer le développement des territoires 
essonniens et, plus largement, du Sud Francilien. Francis 
Chouat et Stéphane Beaudet ont décidé de rendre 
notre ville plus forte en se faisant entendre de l’État 

Après plusieurs  
années d’incertitude, 
Évry-Courcouronnes se pare 
progressivement du costume 
de «Capitale de l’Essonne». 
Transports ; attractivité 
économique, scientifique, 
universitaire et culturelle ; 
existence de pôles estudiantins 
et de recherche de premier plan 
alliés à une politique volontariste 
permettent à notre Ville d’être  
la plus influente du Sud Francilien.
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 • 2020/2021 : signature d’un Contrat de Plan État/ 
  Région sur l’enseignement supérieur et la recherche  
  et inscription d’opérations d’urgence dans le Plan de  
  Relance qui, au total, permettent de débloquer  
  plusieurs dizaines de millions € en faveur de  l’Université  
  (rénovation du bâtiment Maupertuis et de l’IUT des  
  Passages), des grandes écoles (la rénovation du  
  campus IMT-BS/TSP), du projet CAAPP (Centre  
  Art Architecture Paysage Patrimoine) logé au sein  
  de la maison Sainte-Geneviève et de son parc rachetés  
  par la Ville pour en faire un site d’expérimentation au  
  bénéfice des écoles franciliennes d’architecture), et  
  de Genopole. 

 • 2020/2021 : garantie par GPS d’un emprunt de 
  LSGI (propriétaire du centre commercial) auprès 
  de la Banque des Territoires (filiale de la Caisse des 
  Dépôts et Consignations) pour financer l’extension 
  du SPOT en pleine crise Covid. 

 • 2023 : obtention du label « Bio-cluster » par l’État  
  pour un projet de recherche et d’application industrielle  
  au Genopole porté par Généthon (AFM-Téléthon). 

 • 2023/2024 : négociation en cours du Contrat 
 de Plan État/Région sur les transports avec une  
 priorité assumée aux RER B et D desservant notre  
 territoire (automatisation de la ligne dans le tunnel de  
 Châtelet-Les Halles, extension des capacités en avant  
 gares de Paris-Bercy et Paris-Lyon pour permettre  
 l’augmentation à terme du nombre de trains directs  
 des branches Malesherbes et Vallée). 

Au niveau municipal, les relations étroites entre le Maire 
et le Préfet de l’Essonne ont permis, depuis 2019, à de 
nombreux projets municipaux d’obtenir des subventions 
de l’État. Celles-ci ont notamment été indispensables 
pour racheter le bâtiment de La Poste dans le cadre 
du Fonds Friches et pour reconstruire/rénover plusieurs 
écoles (Les Coquibus, Les Horizons, La Fontaine/Mauriac, 
La Lanterne) via notamment le Fonds Vert.

mais aussi de la Région, du Département et de tous 
les partenaires publics et privés. C’est ainsi qu’en 2016 
a été créée l’Agglomération Grand Paris Sud (GPS), 
dont l’ensemble des 23 communes, parmi lesquelles 
Évry-Courcouronnes, rassemble 350 000 habitants, afin 
d’atteindre une taille critique indispensable à la crédibilité 
du territoire, a fortiori un territoire de seconde couronne. 

Au-delà de ces mécanos institutionnels, ces décisions 
majeures ont permis d’acter une nouvelle gouvernance 
territoriale, ce que Stéphane Beaudet appelle 
« l’alignement des planètes ». Un processus qui se 
matérialise par des relations partenariales renforcées 
grâce à la mobilisation des élus de votre municipalité 
à des postes décisionnels clés, en particulier : 

 • Stéphane Beaudet : président de l’Association 
  des maires d’Île-de-France (Amif) depuis 2014, 
  président de Genopole (GIP depuis 2019 et SEM  
  depuis 2021) et vice-président de la Région Île-de- 
  France chargé des Transports depuis 2015.
 
 • Medhy Zeghouf : président du Conseil de surveillance  
  du Centre Hospitalier Sud Francilien (CHSF) depuis  
  2020.

 • Cendrine Chaumont et Pascal Chatagnon : conseillers  
  départementaux d’Évry-Courcouronnes et membres  
  de l’exécutif départemental depuis 2021.

 • Jean Caron, président de la SEM TICE depuis 2016.

Il est important de préciser que les fonctions exercées 
à la tête de ces organismes (Amif, Genopole, CHSF) 
par Stéphane Beaudet et Medhy Zeghouf le sont à 
titre non rémunérés. Par ailleurs, une gouvernance 
d’accompagnement stratégique à la création de 
la commune nouvelle a été mise en œuvre sous 
l’appellation « Attractivité d’Évry-Courcouronnes ». 
En outre, un Comité de Pilotage réunissant tous les 
décideurs (Préfet, Région, Département, Agglomération, 
partenaires privés le cas échéant), et mobilisant leurs 
administrations respectives auront permis d’inverser 
la tendance et d’obtenir de grandes décisions pour le 
redéveloppement d’Évry-Courcouronnes et de son 
territoire, à savoir : 

 • 2019/2020 : « sauvetage » du Tram T12 Express grâce 
  à l’implication de la Région Île-de-France: la Région  
  a avancé la part financière de l’État pour engager 
  les travaux et rendre le projet irréversible.

Le 4 octobre 2023, 
l’ouverture du SPOT au 

grand public, après le 
lancement des travaux 

début 2022, a marqué une 
étape importante de la 

reconfiguration de place des 
Terrasses et du centre-ville.  

La concrétisation de ce 
projet porté par les acteurs 

du territoire dans le cadre 
d’un Partenariat Public-

Privé (PPP) participe 
du dynamisme d’Évry-
Courcouronnes tout en 

inventant une destination 
dynamique au service de ses 
habitants et des Essonniens.

Rachetée par la Ville,  
la maison Sainte-Geneviève 

accueille le Centre Art Architecture 
Paysage Patrimoine (CAAPP).
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Sous l’impulsion des associations d’usagers et des 
collectivités locales, avec le soutien de Stéphane 
Beaudet, une démarche inédite de co-construction 
a été mise en place pour obtenir le retour des trains 
directs depuis Malesherbes ou Corbeil via la Vallée 
(gare d’Évry-Val de Seine). Les premiers exercices 
seront mis en œuvre à compter du SA 2025, c’est à 
dire en décembre 2024. 

TRAM T12 : MISE EN SERVICE 
LE 10 DÉCEMBRE 2023
Imaginé il y a plus de 40 ans (« Tangentielle ferrée 
sud » d’Achères à Melun), conçu sur ce tracé il y a plus 
de 20 ans (« tram-train » Massy-Evry), le Tram T12 a 
connu de très nombreuses péripéties à tel point qu’il 
pourrait être baptisé «Désir» en référence au film bien 
connu Un tramway nommé Désir avec l’acteur Marlon 
Brando dans le rôle principal. Dès 2001, Stéphane 
Beaudet et Manuel Valls ont pensé ce projet, c’est 
dire la patience qui aura nécessaire.

À Évry-Courcouronnes, le Tram T12 circulera en mode 
tramway, et non sur le réseau ferré comme c’est le 
cas entre Massy et Épinay-sur-Orge. Son tracé aura 
permis de remodeler totalement la RD446, autrefois 
en configuration autoroutière entre la Francilienne et 
l’échangeur Delouvrier, à l’entrée de notre ville. Idem 
pour le boulevard François Mitterrand requalifié en 
un axe de centre-ville bordé de nouvelles résidences 
et de nouveaux commerces en rez-de-chaussée. 
Après plus de 4 ans de travaux, le Tram T12 sera 
mis en service le 10 décembre 2023. Cette nouvelle 
ligne de transport offrira des temps de parcours bien 
plus fiables que la route pour rejoindre Massy ou le 
Plateau de Saclay. Depuis Évry-Courcouronnes, les 

UN RER D FLAMBANT NEUF
Cette ligne est l’épine dorsale du réseau ferré de 
transports en commun pour les habitants, les salariés 
et les étudiants qui se déplacent à ou depuis Évry-
Courcouronnes, ville disposant de 3 gares. S’agissant 
des gares, Stéphane Beaudet a littéralement sauvé, 
en tant que vice-président de la Région chargé des 
Transports, le projet de rénovation de la gare du Bras 
de Fer. Alors que les travaux auraient dû commencer en 
2020 en pleine crise Covid, ils ont finalement démarré il 
y a quelques mois. En mai 2023, le Maire a également 
obtenu de la direction de SNCF Gares & Connexions un 
investissement pour la gare d’Évry-Val de Seine d’ici 
quelques années. 

Concernant les rames du RER D, les branches Malesherbes/
Littoral/Vallée bénéficient des rames Région 2N dont 
le confort est incomparable avec les « petits gris » 

qui circulaient encore au début de la décennie. Pour 
les branches Melun et Plateau (Corbeil via Évry-
Courcouronnes), le RER Nouvelle Génération (NG) va 
commencer à se déployer au printemps 2024. Elles 
remplaceront progressivement les rames actuelles 
dites « Z2N », lesquelles ont cependant bénéficié d’une 
rénovation complète. 

S’agissant du plan de circulation et de la régularité du 
RER D, la SNCF n’est toujours pas au rendez-vous de ses 
obligations contractuelles avec Île-de-France Mobilités 
(IDFM). Le programme SA 2019 de la SNCF a permis de 
«métroïser» le fonctionnement de la branche Plateau 
(gares d’Évry-Courcouronnes et du Bras de Fer) avec, 
par exemple, deux trains tous les quarts d’heure aux 
heures de pointe. Mais la correspondance obligatoire 
pour les autres branches de la ligne s’est avérée un 
échec durement subi par les usagers concernés. 

Une révolution  
dans les transports 

Le Tram T12 permet  
de remodeler totalement 
la RD446 autrefois en 
configuration autoroutière 
entre la Francilienne et 
l’échangeur Delouvrier  
à l’entrée de notre ville.

RER  D : fin 2024,  
les nouvelles rames RER NG 

(Nouvelle Génération) se 
déploieront sur la ligne.

Prévue pour le 10 décembre 
2023, la mise en service 
du Tram T12 conforte 
Évry-Courcouronnes 
dans son statut de centre 
névralgique de l’Essonne.
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Créée en 2016, l’Agglomération Grand Paris Sud 
(GPS) s’est progressivement structurée pour exercer 
des missions stratégiques au service du territoire 
et de ses 23 communes membres. D’abord, une 
politique d’investissement au service de compétences 
majeures pour notre développement et notre qualité 
de vie : aménagement, développement économique, 
habitat, rénovation urbaine, transition écologique et 
sociale. Ensuite, par l’exercice de politiques publiques 

indispensables au fonctionnement de notre ville et 
de notre cohésion sociale : culture, emploi, insertion, 
formation mais aussi assainissement, distribution de 
l’eau potable et ramassage des ordures ménagères. 
Pour les Évry-Courcouronnais, GPS a procédé ou réalise 
actuellement d’importants projets dans de nombreux 
quartiers parmi lesquels : 

 • Centre-ville : rénovation complète des Arènes  
  (ouverture en 2024), requalification des places de  
  l’Agora et des Terrasses (2023/2024), démolition  
  de la tour de La Poste (2024/2025), rénovation de  
  la Médiathèque de l’Agora (2026/2027). 

 • Quartier de Courcouronnes Centre : rénovation de  
  la ferme du Bois Briard et de son parc pour accueillir,  
  en 2023, l’école de musique Didier Lockwood et  
  connecter le site au parc du Lac. 

 • Quartier du Canal : création de l’Espace des sciences  
  et de Découverte (2022) au sein de la Mairie annexe et  
  Nouveau Projet de Rénovation Urbaine (aménagement  
  du parc du Bois de mon Cœur en 2025).

 • Quartier Pyramides/Bois Sauvage : nouveau  
  Projet de Rénovation Urbaine (espaces publics du  
  secteur Desaix/Miroirs en 2023/2024). 
 
 • Quartier du Parc aux Lièvres : nouveau Projet de  
  Rénovation Urbaine (démolition de la dalle à compter  
  de 2024).

usagers bénéficieront d’un nouvel accès au RER C en 
gare d’Épinay-sur-Orge, au RER B et, dans un futur 
proche, à la ligne 18 du Grand Paris Express à Massy, 
sans compter la gare TGV pour vos déplacements 
en France. 

TZEN 4 : LA RÉVOLUTION ÉLECTRIQUE 
DÈS 2024 
Infrastructure actuellement en travaux, le TZen 4 
remplacera, d’ici septembre 2024, la ligne 402 aux bus 
diesel vieillissants par un nouveau matériel roulant 
100% électrique et bien plus capacitaire (24m de long 
au lieu de 18m). Cette technologie est révolutionnaire 
car elle ne nécessitera pas de caténaires à l’instar du 
tramway. Le TZen 4 se rechargera partiellement, en 
quelques dizaines de secondes, sur certaines stations 
intermédiaires et totalement aux deux terminus (gare 
de Corbeil-Essonnes et Viry-Châtillon). 

Les nombreux riverains du site propre, qui traverse 
Évry-Courcouronnes de part en part, bénéficieront donc 
d’une infrastructure entièrement rénovée sans pollution 
visuelle, ni sonore, ni olfactive (plus de vrombissement 
des moteurs diesel).  Quant aux usagers, ils profiteront 
d’un mode de transport s’apparentant à un tramway 
pour rejoindre confortablement (matériel climatisé) tous 
les grands pôles du Centre Essonne (CHSF, Genopole, 
centre commercial, collèges, lycées, universités, gares 
RER) et de notre Ville Capitale. 

REFONTE COMPLÈTE DU RÉSEAU DE BUS 
À compter de 2024, le réseau de bus du Centre Essonne 
(TICE et deux autres opérateurs) va connaître lui aussi 
de profondes évolutions pour, précisément, tenir compte 
de l’arrivée des nouveaux modes de transport que sont 
le Tram T12 et le TZen 4. Les plans de certaines lignes 
(horaires, fréquences, parcours etc.) seront revus afin 
d’assurer de meilleures correspondances avec le reste 
du réseau de transports en commun. Cette refonte 
s’accompagne d’un investissement conséquent d’Île-de-
France Mobilités pour aménager deux nouveaux dépôts 
de bus : l’un à Corbeil-Essonnes dédié essentiellement 
au futur TZen 4, l’autre à Bondoufle, sur le site Bois 
Bailleul, pour toutes les autres lignes du réseau qui 
basculeront progressivement, d’ici la fin de la décennie, 
sur du carburant biogaz. 

Appelés SMR (Site de Maintenance et de Remisage) ou 
COB (Centre Opérationnel Bus) dans le jargon technique, 
ces infrastructures sont indispensables au bon entretien 
des bus ainsi qu’aux conditions de travail des salariés 
qui font fonctionner, tous les jours, vos transports en 
commun. Sous l’impulsion de Stéphane Beaudet et 
de Jean Caron, Président de la SEM TICE, une alliance 
entre Keolis (filiale de la SNCF, groupe 100% public) et 
le Territoire via l’Agglomération GPS s’est constituée. 
Objectif : prendre la direction opérationnelle de ce 
nouveau réseau de bus. 

Les usagers du TZen4 
profiteront d’un mode de 
transport moderne pour 
rejoindre confortablement 
tous les grands pôles  
du Centre Essonne.

Électrique, non polluant et ultra-moderne, 
le Bus TZen 4 va consolider le réseau, de plus 
en plus structuré, des transports en Essonne 
en assurant de meilleures correspondances 
avec les autres transports en commun.

Avec une capacité de 3 000 places reconfigurées après 
plusieurs mois de travaux, les Arènes s’affirment comme la 
salle de spectacles et d’événements incontournable 
du département. Reprise des programmations en 2024.

/  26  /
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une présidence unique qui supervise une Direction 
générale animée par Gilles Trystam et David Bodet, 
deux professionnels reconnus dans leurs spécialités 
respectives, le GIP et la SEM sont désormais réunifiés 
dans un seul et même siège face au bâtiment de l’AFM-
Téléthon, constituant ainsi le cœur battant du bio-
cluster. Quelques années après cette restructuration 
profonde de la gouvernance de Genopole, les résultats 
sont là. Ils vont permettre à Évry-Courcouronnes 
d’intégrer pleinement le « triangle d’or » français des 
biotechnologies aux côtés de Paris-Saclay et de Villejuif 
avec l’Institut Gustave Roussy (IGR) Cancer Campus. 

Trois  projets  parmi  beaucoup d’autres sont 
emblématiques de cette dynamique : 

 • Yposkesi : issue de la société Généthon, elle-même  
  émanation de l’AFM-Téléthon, la société Yposkesi  
  dont le siège se situe à Évry-Courcouronnes, dans  
  le même bâtiment que le GIP et la SEM Genopole, a  
  été rachetée en 2021 par un conglomérat sud-coréen  
  qui vient d’investir 60 millions € dans la construction  
  d’une seconde unité de production de médicaments de  
  thérapie génique. Inaugurée en mai 2023 par Stéphane  
  Beaudet en présence du Ministre de l’Économie,  
  des finances et de la souveraineté industrielle  
  et numérique, Bruno Le Maire, cet investissement  
  incarne le tournant industriel du bio-cluster Genopole.  

 • GenoSafe : également créée par l’AFM-Téléthon, la  
  société GenoSafe achève sa construction à proximité  
  immédiate de la gare RER du Bras de Fer. Un bâtiment  
  ultra-moderne pour l’évaluation de la qualité, la  
  sécurité et l’efficacité des produits biologiques  
  innovants dans quatre domaines principaux :  
  développement préclinique, tests de contrôle  
  qualité, développement clinique et consulting en  
  affaires réglementaires.  

 • Genopole Next : porté par la SEM Genopole avec un  
  c o n s o r t i u m  d ’ i n v e s t i s s e u r s  f r a n ç a i s  e t  
  internationaux ,  le projet « Genopole Next »  
  va incarner l’avenir de notre bio-cluster grâce  
  à la construction d’un immeuble mixte de dernière  
  génération («techtiaire» dans le jargon) à destination  
  des entreprises du secteur en forte croissance des  

  biotechnologies. Ce bâtiment constitue une réponse  
  très concrète à la forte demande des start-up et des  
  entreprises déjà matures du secteur qui souhaitent  
  une infrastructure adaptée et adaptable à leur domaine  
  d’activité très spécifique. D’une superficie de plus de  
  20 000 m2, ce projet représente un investissement  
  privé de plus de 80 millions €. Ce futur vaisseau  
  amiral de Genopole requalifiera ainsi notre entrée de  
  ville face au Centre Hospitalier Sud Francilien (CHSF).  

INVESTISSEURS ET ENTREPRISES 
NOUS FONT CONFIANCE !
Grâce à l’arrivée de nouveaux transports (Tram T12, TZen 
4, RER NG sur la ligne D) conjuguée à la transformation 
en cours de notre centre-ville, entreprises et investisseurs 
regardent à nouveau avec grand intérêt et bienveillance 
notre ville en la considérant, désormais, pleinement 
intégrée aux dynamiques métropolitaines du Grand Paris. 
Cette patiente stratégie de renaissance porte ses fruits 
depuis quelques années. Un exemple avec l’installation 
discrète mais notable, en 2021, d’une partie du siège 
d’ITM-Les Mousquetaires (groupe Intermarché) dans 
l’immeuble Bofill, situé dans le quartier du Bois-Sauvage. 

GENOPOLE : UN BIO-CLUSTER EN PLEINE 
RENAISSANCE 
Créé en 1998 par Pierre Tambourin avec le soutien 
de l’État (Lionel Jospin et Claude Allègre alors 
respectivement Premier ministre et ministre de 
l’Enseignement supérieur), de la Région Île-de-France 
(Jean-Paul Huchon) et du Département (Michel 
Berson et Thierry Mandon), en partenariat étroit avec 
l’AFM-Téléthon (Bernard Barataud), Genopole est 
une formidable aventure scientifique et économique 
qui permet d’ancrer Évry-Courcouronnes au cœur 
de la recherche scientifique sur le génome humain 
et ses applications thérapeutiques pour soigner les 
maladies rares. 20 ans plus tard, la concurrence s’est 

férocement développée en Europe, en France et, 
notamment, en Île-de-France ! C’est pourquoi, dès 
2019 Stéphane Beaudet, au titre de la Région, a pris la 
présidence du GIP Genopole avec le soutien de Valérie 
Pecresse, ex-ministre de la Recherche et présidente 
de la Région, principal financeur du GIP, ainsi que ses 
partenaires locaux (Département, GPS, etc.). 

En 2021, le Maire d’Évry-Courcouronnes a également 
pris la tête de la SEM Genopole en engageant une 
réforme profonde de la Gouvernance du bio-cluster 
Genopole. Objectif : lui redonner un cap clair et 
une agilité opérationnelle pour se réidentifier sur le 
marché en pleine expansion des biotechnologies. Avec 

Un pôle économique 
en expansion  

Nos efforts permettent 
à Évry-Courcouronnes 
d’intégrer pleinement  
le «triangle d’or» français 
des biotechnologies aux 
côtés de Paris-Saclay  
et de Villejuif avec l’IGR 
Cancer Campus.

Référence mondiale  
des biotechnologies, 
Genopole est aussi 
une source de 
développement 
économique de  
premier plan pour  
Évry-Courcouronnes. 
Outre l’implantation 
constante de start-up 
et de nouvelles 
entreprises, le bio-
cluster verra bientôt 
l’émergence d’un pôle 
de vie de 21 000 m2 
et l’ouverture d’un 
hôtel. Une dynamique 
encouragée par 
Stéphane Beaudet, 
Maire de notre ville 
et président   
de Genopole  
(GIP et SEM).
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C’est encore trop méconnu eu égard à sa taille, mais 
Évry-Courcouronnes accueille un dispositif exceptionnel 
de formation et de recherche avec plus de 20 000 
apprenants (étudiants, alternants, stagiaires) et apprentis 
dans de nombreux domaines : 
 • Université : 12 000 étudiants
 • Faculté des Métiers de l’Essonne : 2 200 apprentis 
 • IUT d’Évry : 2 000 étudiants
 • Institut Mines-Telecom Business School : 
  1500 étudiants
 • Telecom Sud Paris : 1000 étudiants
 • Irfase :  750 étudiants 
 • CFA EVE : 2 500 alternants 
 • CFA ITIS : 650 étudiants 
 • IFPEM du CHSF : 250 étudiants 

 • ENSIIE : 600 étudiants
 • Ascensia Business School : 400 étudiants 
 • Groupe IMT : 130 étudiants

Depuis 2019, l’Agglomération et la Ville s’efforcent de 
rendre lisible cette offre très large de formation en cultivant 
l’esprit de campus au-delà des implantations physiques 
des établissements. Ceci afin que les étudiants participent 
pleinement à la vie culturelle, sociale, économique et 
sportive de leur ville d’adoption pour quelques mois ou 
années.  Qu’il s’agisse de l’organisation de salons et de 
forums de recrutement, la Ville et l’Agglomération mettent 
à disposition leurs moyens pour faciliter l’orientation 
des jeunes (organisation, à Évry-Courcouronnes, de 
salons pour les collégiens et les lycéens du territoire 

Cette dynamique positive permet de redonner une 
nouvelle vie à un parc de bureaux tertiaires devenu en 
partie obsolète. C’est ainsi que les tours de bureaux d’Évry 
2 et de LCL vont connaître de profondes mutations. 
La Tour Évry 2, historiquement constituée de bureaux, 
va muter en une résidence étudiante et jeunes actifs 
de 257 appartements comportant une panoplie de 
services communs (fitness, coworking, laverie, cuisine 
partagée) qui se connectera directement aux nouvelles 
fonctionnalités du SPOT et de sa nouvelle offre de loisirs 
et de restauration. Un projet qui ramènera encore plus 
de vie en plein cœur du centre commercial, de nature à 
consolider l’offre commerciale en plein redéveloppement 
dans notre centre-ville. 

S’agissant de la Tour LCL (ex-Le Crédit Lyonnais), qui 
accueillait, comme son nom l’indique, de nombreux 

services de cette banque, elle est aussi vouée à se 
transformer. Des discussions approfondies sont en 
cours avec le propriétaire de la tour et des acteurs 
de référence en matière de formation académique et 
professionnelle. 

Enfin, et au cœur du bio-cluster Genopole en pleine 
renaissance, des investisseurs/promoteurs vont bientôt 
commencer la construction d’un hôtel premium avec 
en son socle une gamme inédite de services ouverts 
aux partenaires économiques du territoire. Une offre 
encore inconnue et pourtant très attendue à Évry-
Courcouronnes tant du côté des professionnels de 
Genopole que des familles des patients en long-séjour 
au CHSF. Ce projet s’accompagnera en rez-de-
chaussée d’un véritable restaurant et d’un bar, tous 
deux accessibles à tout un chacun. 

Une terre d’accueil  
pour la formation

Représentée 
au Conseil de 
surveillance du 
CHSF par Medhy 
Zeghouf, qui le 
préside, la Ville 
accompagne  
cet établissement 
dans tous ses 
projets de 
modernisation. 

En accueillant, chaque 
année, plus de 20 000 
étudiants sur son sol, 
Évry-Courcouronnes 
s’affirme comme 
un vaste campus, 
synonyme d’attractivité.
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Le bio-cluster Genopole est lui aussi un atout majeur 
pour la Ville dans le cadre de la constitution de cette 
grande Université Paris-Saclay. Les travaux scientifiques 
menés ici apportent une plus-value fondamentale pour 
la réputation académique de l’ensemble Paris-Saclay. 
Les liens avec les ONR (Organismes Nationaux de 
Recherche) physiquement installés pour une grande part 
sur le Plateau de Saclay (le siège du CEA par exemple) 
vont s’en trouver renforcés grâce à cette intégration 
pleine et entière. 

UNIVERSITARISATION RECHERCHÉE DU CHSF
Pour « boucler la boucle », Stéphane Beaudet, en 
tant que maire d’Évry-Courcouronnes et Président 
de Genopole ainsi que Medhy Zeghouf, 1er Adjoint au 
Maire par ailleurs président du Conseil de Surveillance 
du Centre Hospitalier Sud Francilien (CHSF), mènent, 
en accord avec le président de l’Université d’Évry 
Vincent Bouhier, un combat porté sans relâche par 
Francis Chouat, depuis plusieurs années, pour obtenir 
un processus d’universitarisation de notre hôpital. Plus 
de 10 ans après son inauguration sur un site unique à 
cheval sur Évry-Courcouronnes et Corbeil-Essonnes, 
le CHSF va prochainement franchir une étape majeure 
de son développement après une décennie de crises 
(sortie du Partenariat Public/Privé, crise Covid, attaque 
informatique en août 2022 etc.), qui auront montré une 
résilience à toute épreuve !

Un hôpital avec plusieurs Services Hospitalo-
Universitaires (SHU), stade juste au-dessous du Centre 
Hospitalo-Universitaire (CHU), c’est d’abord une garantie 
d’attractivité des meilleurs praticiens dans les spécialités 
choisies dans un contexte de concurrence acharnée 
entre les établissements pour recruter des médecins, 
de manière générale, et des chirurgiens en particulier. 
Grâce au financement des collectivités territoriales que 
sont le Département, Agglomération Grand  et la Ville,  
500 000 € de subventions ont été versées au CHSF pour 

acquérir un robot chirurgical d’une valeur de plusieurs 
millions €. Équipements devenus incontournables pour 
recruter et fidéliser les meilleurs professionnels tout en 
prodiguant des soins d’excellence grâce aux nouvelles 
technologies. Notre Agglomération finance également 
des postes de Professeur des Universités - Praticien 
Hospitalier (PU-PH), initiative probablement unique 
en France, afin de consolider les deux SHU existants 
(endocrino-diabétologie et neurologie), et convaincre 
les autorités de Santé de la crédibilité de l’établissement 
et du territoire pour en accueillir d’autres, notamment 
financés par l’État dans le cadre de ses compétences. 

Avec la proximité immédiate des laboratoires de 
recherche de Genopole et l’intégration en cours 
avec l’Université Évry Paris-Saclay, établissement 
disposant d’une prestigieuse faculté de médecine, 
l’universitarisation du CHSF s’avère être un combat 
stratégique pour notre ville et les 600 000 habitants 
desservis par notre hôpital l

tout en aidant les publics les plus fragiles à subvenir 
à leurs besoins : aide alimentaire, aide à l’équipement 
informatique ou encore logements accessibles. 

C’est ainsi qu’Évry-Courcouronnes a permis l’accueil 
d’une expérimentation sociale et écologique en faveur 
des étudiants en proie aux difficultés de se loger à prix 
abordable : un village de « Tiny-houses » construites 
en bois avec des matériaux recyclés sur un terrain mis 
gratuitement à disposition avec l’aide des élus de la 
municipalité. Plusieurs étudiants pourront ainsi se loger, 
dès 2024, dans des logements d’un genre nouveau avec 
un excellent bilan carbone et surtout avec des loyers 
abordables tout en étant à proximité immédiate du 
Centre-ville. De même, une attention a été portée sur 
la rénovation du patrimoine social géré par le Crous : 
à l’été 2023, deux projets de rénovation thermique ont 
été inaugurés. 

Par ailleurs, Stéphane Beaudet et Medhy Zeghouf, 
1er Adjoint au Maire chargé de la Coordination de 
l’équipe municipale, de l’éducation, de la laïcité,  
de l’enseignement supérieur et de la recherche, de la 

culture et du patrimoine, ont tout mis en œuvre pour 
déployer des logements étudiants supplémentaires 
capables de répondre à la demande grandissante tout 
en combattant le phénomène des colocations subies 
par de nombreuses copropriétés : 

 • 2021 : inauguration de la résidence Twenty Campus  
  édifiée en lieu et place de l’ancien siège de la CAF,  
  impasse du Télégraphe.

 • 2023 : lancement des travaux d’une résidence 
  étudiante, impasse Jules Dalou (quartier des  
  Épinettes).

 • 2024 : lancement des travaux de la seconde 
  résidence Twenty Campus, soit 170 logements  
  supplémentaires à côté de la première, impasse  
  du Télégraphe.

UNIVERSITÉ ÉVRY-PARIS SACLAY, GENOPOLE 
ET CHSF : DES OUTILS EXCEPTIONNELS 
POUR TOUS
L’Université Évry-Val-d’Essonne est engagée depuis 
plusieurs années dans un processus d’intégration 
pleine et entière à l’Université Paris-Saclay, première 
université française et européenne à figurer dans le 
Top 20 du classement international de l’Academic 
Ranking of World Universities (ARWU) dit « classement 
de Shanghaï » (16ème place en 2023). Cette intégration 
sera effective en 2025/2026, mais bénéficie d’ores et 
déjà aux étudiants de l’Université d’Évry puisque les 
masters dispensés sur notre territoire sont labellisés 
« Paris-Saclay ». 

Au-delà de la signature des diplômes, cette intégration 
à l’ensemble universitaire le plus puissant de France 
va permettre d’engager une nouvelle dynamique pour 
notre Université, ses personnels, ses chercheurs et, bien 
sûr, ses étudiants. Le carte des formations évoluera 
prochainement permettant de consolider certaines 
filières déjà présentes sur notre territoire lesquelles 
bénéficieront progressivement des moyens renforcés 
permis par cette intégration. Qu’il s’agisse du droit, du 
sport ou encore de la biologie, Évry-Courcouronnes 
s’affirmera à terme comme l’une des places fortes à 
l’échelle de l’Université Paris-Saclay.

Évry-Courcouronnes 
concentre un dispositif 
exceptionnel de formation 
et de recherche avec plus 
de 20 000 apprenants 
(étudiants, alternants, 
stagiaires) et apprentis 
dans de nombreux 
domaines.

Avec l’Université d’Évry Paris-Saclay 
et d’autres établissements d’enseignement supérieur 

ainsi que plusieurs grandes écoles, Évry-Courcouronnes 
offre un très large appareil de formations et de recherche.
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Moderne, fonctionnelle, esthétique, 
accessible aux personnes 
à mobilité réduite, la Maison 
des Services Publics Gisèle-Halimi 
renforce singulièrement le lien 
avec les habitants du quartier 
Évry Sud. Elle a ouvert au public 
en novembre 2022. 

Après son acquisition par la Ville,  
la démolition, en 2024, de l’ex-poste 
du centre-ville, sera emblématique  
de la reconfiguration complète  
que l’Exécutif municipal entend 
donner à Évry-Courcouronnes. 
La bâche de l’artiste Franck Senaud 
déployée sur le bâtiment,  
le 24 mai 2023, a pour ambition  
de projeter les habitants  
et les passants dans leur future 
place de centre-ville. 

L’aménagement de l’écoquartier 
Les Horizons a nécessité d’importants 
travaux sur l’espace public à partir de fin 
2022. Ici, la restructuration de la rue 
du Pont Amar qui privilégie désormais 
les mobilités douces comme 
les trottinettes, les vélos ou la marche. 

L’ouverture, début 2022, 
du flamboyant gymnase 
François Mauriac, témoigne 
de la politique volontariste 
de la Ville en faveur 
du sport. 

Nouveaux quartiers, 
écoles, lieux dédiés  
à la petite enfance, 
voierie, transports, 
transition écologique…
Depuis 2020,  
Évry-Courcouronnes 
s’est lancée, avec 
le soutien de ses 
partenaires, dans 
un programme de 
grands travaux et de 
rénovation tous azimuts. 
Autant de chantiers qui 
doivent projeter la Ville
à l’horizon 2030.
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La place des Terrasses se mue 
progressivement en poumon commercial 
et culturel de la Ville.  Bientôt entièrement 
refaite avec une entrée sur l’hyper 
lieu le SPOT (ex-Évry2), elle disposera 
de nouveaux cheminements donnant 
directement sur les Arènes 
et le cours Blaise Pascal.   

Nouveaux revêtements, marquages 
au sol, aménagement de voies mixtes 

voitures/vélos… le chemin de Ris à Corbeil 
a été requalifié et valorisé par la Ville, 

en partenariat avec l’Agglomération 
Grand Paris Sud (GPS), pour le plus grand 
bonheur des promeneurs et des cyclistes. 

Coût des travaux : 1 million€.

L’école Jules Verne a été 
totalement réhabilitée 
après des mois de travaux 
pour un investissement 
global de 4 millions €. 
L’inauguration du nouvel 
établissement a eu lieu  
le 15 septembre 2023.

Le château d’eau du 
parc des Tourelles, rue 
de la Folie Barbot, a été 
intégralement restauré  
par la Ville. Symbole  
de la richesse patrimoniale  
évry-courcouronnaise,  
il servait jadis à irriguer  
les jardins et les potagers 
du château des Tourelles. 
Coût : 112 700 €.
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L’évolution démographique  
oblige l’adaptation de nombreux 
groupes scolaires comme celui 
des Coquibus dont l’extension doit 
permettre de construire de nouvelles 
classes. Ici, la visite, le 22 mai 2023, 
de ce chantier dont les travaux  
s’élèvent à plus de 15 millions €.  

Le quartier historique
des Pyramides est 
au cœur d’un vaste 
programme de 
transformation urbaine. 
Un chantier mené non loin 
de la place Jules Vallès, 
elle-même repensée. 

Le stade Jean-Louis Moulin 
a connu de nombreux 

travaux d’embellissement. 

Le 8 septembre 2023, le groupe scolaire 
Jacques Tati a été inauguré après une 
réhabilitation de 8 millions€.  
Entre 2020 et 2026, 14 écoles  
et structures liées à l’enfance seront 
complètement reconfigurées 
et modernisées pour un montant 
de 150 millions€, soit 50% du Plan 
Pluriannuel d’Investissement (PPI) 
2020-2026. 
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En pleine rénovation, le quartier 
du Parc aux lièvres - Bras de Fer 
a également entraîné  
la requalification du boulevard  
des Coquibus.  
(Photo : 22 novembre 2022).

Patrimoine de la Ville, 
le lavoir construit en 1850, 
boulevard Aguado, a été restauré
pour un montant de 70 900 €.  

À l’instar d’autres 
gymnases, celui des Écrins 

a été modernisé, durant 
l’été 2023, afin d’améliorer 

l’accueil des sportifs  
tout en procédant à des 

économies d’énergie. 

Parmi les grands projets 
de transformation 
urbaine, le quartier du 
Parc aux lièvres - Bras 
de Fer est emblématique 
du nouveau visage 
d’Évry-Courcouronnes. 
Les espaces publics du 
secteur sont en chantier 
pour pouvoir notamment 
accueillir le TZen 4. Une 
place piétonne devant 
la gare RER Bras de 
Fer - Évry - Genopole, 
elle-même en rénovation 
complète.
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Le Tram T12, une nouvelle 
offre qui va révolutionner 
le transport à Évry-Courcouronnes 
et dans son environnement 
immédiat.

En novembre 2021 ont été 
inaugurés les terrains rénovés 

de tennis de l’Amicale Sportive 
d’Évry, près des bords de Seine.

Livrée en septembre 2023, 
la passerelle des Loges 
a été entièrement rénovée 
pour un montant 
de 250 000 €. 

Depuis l’automne 2023  
Évry-Courcouronnes, 
accueille l’école 
internationale de musique 
Didier Lockwood à la Ferme 
du Bois Briard. Cette bâtisse 
patrimoniale exemplaire 
a bénéficié d’une rénovation 
entièrement financée  
par l’Agglomération  
Grand Paris Sud. 
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La future Maison des 
Services Publics du quartier 
des Pyramides sort de 
terre. (Photo : septembre 
2023) 

Réceptionnée au 
printemps 2022,  

la nouvelle aire de jeux 
du parc des Coquibus se 

distingue par une grande 
fonctionnalité et sécurité. 
Inclusifs, ses équipements 
sont adaptés aux enfants 

porteurs de handicap.

Débutée en avril 2023, 
la construction du  
futur Pôle enfance des 
Loges accueillera 
jusqu’à 200 enfants.  
Ce projet fait partie  
de l’ambitieux Programme 
de Renouvellement Urbain 
du quartier Pyramides - 
Bois Sauvage-Bois 
Guillaume. Réception  
du chantier attendue  
pour septembre 2024. 

Le quartier du 
Canalconnait lui aussi 
une transformation 
d’envergure pour préparer 
l’arrivée du TZen 4,  
une nouvelle génération  
de bus 100% électrique,  
et de nouveaux  
logements sur le site  
de l’ancien hôpital  
Louise Michel. 
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« Ce nouveau plan fixe une vision stratégique sur le long 
terme en intégrant des évolutions notables du point de 
vue de l’urbanisme », explique Diarra Badiane, Adjointe 
au Maire chargée de l’Aménagement, de l’urbanisme 
et de l’attractivité du territoire.   

CONSTRUIRE PAS À PAS AVEC LES CITOYENS 
Porteur d’une vision politique pour les 10 à 15 ans 
à venir, le PLU entend poser un regard à 360° sur 
la ville en convoquant tous les sujets : mobilités et 
transports, habitats et constructions, espaces publics et 
paysages, développement économique et protection de 
l’environnement. « L’Exécutif municipal porte une vision 
dynamique de la ville dont il souhaite renforcer le statut 
de Ville capitale et de Ville apprenante », poursuit Diarra 
Badiane. Consciente de l’importance de ce document, 
la majorité municipale a souhaité collecter les avis, les 
expertises d’usage et les propositions des habitants et 
des acteurs du territoire, désireux de contribuer à définir 
leur ville de demain. Plusieurs réunions et instances de 
concertation ont ainsi accompagné, accompagnent 
et continueront d’accompagner les différentes étapes 
d’élaboration de ce plan jusqu’en 2025. Conduite 
en 2022, l’élaboration du diagnostic territorial s’est 
notamment appuyée sur la diffusion d’un questionnaire 
auquel plusieurs centaines d’habitants ont répondu, 
l’organisation de deux balades urbaines et une série 
d’entretiens thématiques avec des acteurs identifiés pour 
recueillir leurs visions spécifiques sur certains sujets à 
enjeux. Pièce maîtresse du PLU, le Plan d’Aménagement 
et de Développement Durable ou PADD fera l’objet de 
plusieurs temps d’échanges entre novembre 2023 et 
le premier trimestre 2024. Emblématique d’une façon 
d’exercer la politique, la participation citoyenne traduit 

la volonté de la majorité municipale d’associer le plus 
grand nombre d’habitants aux décisions qui les concerne.  

LA SANTÉ : FIL ROUGE DU PLU 
D’ÉVRY-COURCOURONNES 
Première étape de l’élaboration du PLU, le diagnostic 
de territoire a permis de faire éclore la santé comme 
fil rouge de la démarche. L’urbanisme vu par le prisme 0202C
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Construire moins, 
mais mieux

À peine arrivé à la tête 
de la Ville, Stéphane Beaudet 
a décidé, conjointement avec 
sa majorité municipale, de freiner 
l’urbanisation du territoire en 
stoppant nette la construction de 
près de 1 500 logements sur près de 
5 000 nouveaux logements planifiés 
à moyen/long terme. Parallèlement, 
il a engagé l’élaboration du premier 
Plan Local d’Urbanisme (PLU) 
d’Évry-Courcouronnes, pensé 
comme un outil au service de  
son projet de territoire.

Àla faveur de la fusion des deux ex-
communes d’Évry et de Courcouronnes 
la Ville a lancé, dès 2021, une démarche 
d’unification des deux PLU existants 
pour aboutir, d’ici 2025, à l’approbation 

du premier PLU d’Évry-Courcouronnes. La majorité 
municipale s’est saisie de cette opportunité pour faire 
de ce document réglementaire un outil au service de son 
projet de territoire structuré autour de l’attractivité de 
la ville, de l’amélioration du cadre de vie des habitants 
et de la réduction de l’empreinte environnementale des 
activités humaines menées à l’échelle de son territoire. 

« L’Exécutif municipal porte 
une vision dynamique  
de la ville dont il souhaite 
renforcer le statut de 
Ville capitale et de Ville 
apprenante. »

Diarra
Badiane
Adjointe au Maire chargée de l’Aménagement,  
de l’urbanisme et de l’attractivité du territoire
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parcours baptisé « Cool et Verte » a fait irruption au cœur 
du quartier du centre-ville. Il permet de rendre visible 
et lisible le cheminement depuis le cœur de la ville, à 
partir de l’allée Jacquard, au parc Henri Fabre, doté de  
15 hectares de verdure. Un projet réalisé conjointement 
avec l’Agglomération Grand Paris Sud (GPS).

LUTTER CONTRE LES HABITATS INSALUBRES 
ET LES MARCHANDS DE SOMMEIL 
Consciente que « se sentir bien chez soi » est primordial pour 
la qualité de vie des habitants, la Ville impose désormais 
aux constructeurs des logements de qualité combinant 
confort thermique, sonore et lumineux. Par ailleurs, depuis 

2020, la majorité municipale met un point d’honneur à lutter 
contre les multi-locations et les locations insalubres. Aussi, 
depuis trois ans, chaque non-respect des procédures est 
ainsi systématiquement dénoncé aux services de l’État. 
Preuve de cette politique : un couple de marchands de 
sommeil a été condamné par le tribunal correctionnel 
d’Évry-Courcouronnes, le 27 juin 2023, à une très lourde 
amende, à un an de prison avec sursis et à la saisie d’un 
bien immobilier après avoir hébergé plusieurs personnes 
dans des conditions indignes. La Ville a porté cette affaire 
en justice. Un précédent. Dans la même veine, elle a fait 
condamner, pour la première fois, un propriétaire ayant 
enfreint les nouvelles réglementions du permis de louer 
fin septembre 2022. « La ville poursuit ce travail colossal 
afin de lutter contre l’Habitat indigne tout en essayant de 
trouver de nouveaux outils encore plus performants », 
explique Cendrine Chaumont, Adjointe au Maire chargée 
du Logement, de l’habitat et des copropriétés l

de la santé permet ainsi d’embrasser de nombreux 
sujets significatifs pour le territoire comme la réduction 
des pollutions, l’exposition aux risques, le confort des 
logements, la qualité de l’eau, l’accès aux ressources 
et espaces naturels, les équipements sportifs, l’offre de 
santé. Dans ce cadre et sous l’impulsion de Stéphane 
Beaudet, la Ville accompagne le développement du 
Genopole, le premier bio-cluster en France entièrement 
consacré aux biotechnologies, en phase de redéploiement 
et de diversification de ses activités. 

DES HABITANTS EN BONNE SANTÉ
Concrètement, le nouveau PLU pose un cadre permettant 
de limiter et de réduire l’exposition des habitants et des 
usagers aux polluants atmosphériques, issus des grands 
axes de transports routiers et ferroviaires notamment, 
ainsi qu’aux nuisances sonores et lumineuses. Dans ce 
cadre, une première expérimentation de réduction de 
l’éclairage public est menée, depuis mai 2023 et pendant 
un an, dans trois quartiers de la ville - Champs Élysées, 
Bocages et Village - afin d’évaluer les avantages et 
les éventuels inconvénients de cette mesure et, si cela 
s’avère positif, de l’étendre à l’ensemble de la ville. La 
préservation des grands espaces verts mais aussi 
des ilots de nature en ville, également inscrite dans 
ce document d’urbanisme, a pour fonction d’améliorer 
la qualité de l’air et la fraicheur pendant les périodes 
estivales tout en favorisant le développement de 
la biodiversité et des continuités écologiques. Une 
attention particulière est accordée à la qualité des 
sols avant le lancement de projet de construction 
notamment sur d’anciens sites industriels. La Ville 
est, par ailleurs, très attentive aux matériaux et à la 
performance énergétique de ses bâtiments. Ainsi, 
elle a décidé d’élaborer une Charte de la construction 
durable, sorte de cahier des charges exigeant qu’elle 
opposera aux promoteurs immobiliers. 

UNE VILLE OÙ IL FAIT BON VIVRE 
À Évry-Courcouronnes, l’aménagement de la ville de 
demain se pense autour de la promotion du piéton 
dans l’espace public, d’un réseau renforcé et renouvelé 
de pistes cyclables, de la multiplication des connexions 
intermodales et du renforcement des liaisons entre le 
cœur de ville et les autres polarités du territoire. En 
ligne de mire, la volonté d’atténuer les ruptures créées 
par les grandes infrastructures de transport ainsi que 
les discontinuités héritées de l’urbanisme sur dalle, 
expérimenté dans l’ex-Ville Nouvelle d’Évry. L’incitation à 
choisir les mobilités douces pour les trajets du quotidien, 
au premier rang desquelles la marche à pied et le vélo, 
devient ici une nouvelle façon d’habiter la ville, née 
d’une double exigence : agir concrètement pour limiter 
l’empreinte environnementale des activités humaines 
sur le territoire et revenir à une ville à taille humaine, où 
l’offre de services et de commerces de proximité devient 
une mesure de la qualité de vie. Longtemps isolées, 
les berges de Seine pourraient devenir une polarité 
nature, famille, loisirs, sans perdre de vue la nécessaire 
préservation de cet espace naturel sensible. 

POUR UN URBANISME TACTIQUE 
Fidèle à son histoire de ville d’expérimentation 
architecturale, Évry-Courcouronnes a inauguré, à 
la faveur de l’élection de Stéphane Beaudet et de 
son équipe, l’urbanisme tactique. Cette démarche, 
également nommée urbanisme transitoire, permet 
de réinventer certains espaces publics en testant de 
nouveaux usages. Des aménagements inattendus avec 
du mobilier design, des peintures colorées au sol et sur 
les murs, des installations sportives ou des canopées 
végétalisées urbaines sont ainsi apparues depuis trois 
ans aux quatre coins de la ville : place de la Résistance, 
place Mendès France, allée Toussaint Louverture, sur 
le parvis de l’hôtel Ibis Styles. Depuis octobre 2023, un 

« La ville a engagé un 
travail colossal pour 
lutter contre l’Habitat 
indigne tout en essayant 
de trouver de nouveaux 
outils encore plus 
performants. »

Cendrine
Chaumont
Adjointe au Maire chargée du Logement,  
de l’habitat et des copropriétés

1er janvier 2019
Élaboration du nouveau 
Plan Local d’Urbanisme 
à la suite de la fusion des 
deux ex-communes d’Évry 
et de Courcouronnes.

1er février 2023
Forum de clôture  
sur la concertation  
du réaménagement  
du centre-ville.

27 juin 2023
Condamnation de deux 
marchands de sommeil 
après une saisine de la Ville.Q
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Respirer, se 
promener, moins 
polluer, mieux vivre 
dans notre Ville
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On compte d’ores et déjà plusieurs mesures 
comme la baisse du chauffage dans les 
établissements publics pour réduire la 
consommation d’énergie, la rationalisation 
de la gestion de la restauration collective 

pour limiter le gâchis alimentaire, la mise en place 
d’une offre de trottinettes et de vélos électriques pour 

favoriser les déplacements non émetteurs de CO2 pour 
les trajets du quotidien, le recours à la géothermie pour 
alimenter le réseau de chaleur urbain en lieu et place 
du gaz, l’expérimentation de la réduction de l’éclairage 
public, pendant un an, dans trois quartiers de la ville. 
Autant d’actions qui, mises bout à bout, participent d’une 
plus grande sobriété. Cet engagement des élus de la 
majorité rencontre les préoccupations exprimées par 
les citoyens au sein de l’Assemblée citoyenne, dont le 
premier avis, rendu fin 2022, portait sur «La place de la 
voiture» (voir aussi chapitre 8. Démocratie participative: 
impliquer chaque citoyen dans l’action publique).   

SE DÉPLACER AUTREMENT ET DIFFÉREMMENT
Dès la crise sanitaire, la Ville, en partenariat avec 
l’Agglomération Grand Paris Sud (GPS), a fait le 
choix du vélo sur son territoire. Fruit d’une très large 
concertation auprès des habitants, des usagers et 
des associations d’usagers, le Plan Vélo pluriannuel 
de la Ville a été adopté en Conseil municipal, le  
7 octobre 2021. Ambitieux, il court sur la période 2021-
2026 et entend créer toutes les conditions pour inciter 
à l’usage du deux-roues. Il s’appuie sur trois volets : 
repenser et développer les infrastructures, accroître les 

Pour faire face aux défis majeurs 
que notre société traverse, 
Stéphane Beaudet et les élus 
ont choisi d’agir pour réduire 
l’empreinte environnementale 
des activités de la Ville et 
contribuer ainsi à la transition 
écologique. Une politique 
qui se traduit déjà très 
concrètement à mi-mandat.
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usages s’adresse en particulier aux jeunes générations, 
dont les écoles et les centres de loisirs sont mobilisés et 
organisent régulièrement des opérations «Savoir Rouler 
à Vélo». L’offre de services continue de se renforcer avec 
une attention particulière accordée à la réparation et au 
stationnement qui constituent deux freins forts à l’usage 
du vélo. 120 nouvelles places ont été créées en 2022. 
650 doivent l’être d’ici 2025. Des bornes de réparation et 
de gonflage, mais aussi la création, en partenariat avec 
l’Agglomération Grand Paris Sud (GPS), d’une «Maison 

du Vélo» au Bras de Fer, d’ici 2024, doivent compléter 
ce dispositif. Testée en mars 2023 au sein du quartier 
Évry-Village, la limitation de la vitesse à 30 kms/h et 
la circulation à double sens voiture/vélo est appelée à 
se généraliser, si l’expérimentation s’avère concluante. 
Évry-Courcouronnes a ainsi établi une véritable feuille de 
route pour faire du vélo le premier moyen de transport 
en ville. Forte d’un investissement global de 3,5 millions€, 
elle disposera, à terme, d’un réseau cyclable d’une 
trentaine de kilomètres sécurisé, idéal pour les cyclistes, 
les familles et les usagers de la ville. 

stationnements et les services et encourager la culture 
du vélo. «Notre ville évolue et ses modes de déplacement 
également», explique Lucas Meslin, Adjoint au Maire 
chargé des Équipements de quartier, des Transports 
et des mobilités. «Pour des raisons évidentes de santé 
publique et de réduction des émissions polluantes, les 
mobilités douces sont une composante majeure du 
territoire tel que nous l’envisageons dans un avenir 
proche. Nous continuons de développer un réseau de 
pistes cyclables, de déployer du stationnement et des 

bornes d’entretien tout en démultipliant les sessions 
d’apprentissage. C’est l’objectif même du Plan Vélo qui 
poursuit sa réalisation jusqu’en 2026.»

Concrètement, ce plan prévoit de réaliser un réseau 
structurant de pistes cyclables permettant de relier 
les principaux équipements publics de la Ville (voir 
carte). Il s’appuie sur un maillage existant en cours 
de réhabilitation sur lequel vient se greffer un réseau 
secondaire à construire. La sensibilisation aux nouveaux 

Av. de l’Orme
à Martin

Bd. Champs 
Élysées

Av. du Général 
Patton

Bd. de France

Bd. Monnet
Schuman

Av. du Lac

Aqueduc
de la Vanne

Bd. Coquibus

RN7

RN7

A6

A6

Rond-point
de la Garenne«Nous continuons  

de développer un  
réseau de pistes  
cyclables, de déployer  
du stationnement et  
des bornes d’entretien 
tout en démultipliant les 
sessions d’apprentissage.»

Lucas
Meslin
Adjoint au Maire chargé  
des Équipements de quartier,
des Transports et des mobilités

Pistes et voies cyclables existantes  
qui constituent le socle du futur réseau 
structurant du territoire.

Portions à réaliser dans le cadre  
du Plan vélo pour offrir des itinéraires 
cyclables continus.

Réhabilitation de piste dans le Plan vélo.

Pistes ou voies cyclables prévues  
ou devant être réhabilitées  
par le Département et l’Agglomération.

Zone d’expérimentation
Passage à 30km/h et généralisation  
du double sens cyclable en 2023.

Le succès des trottinettes  
et des vélos Pony 
La volonté de placer les mobilités douces  
au cœur de la transition énergétique a incité  
à tisser des partenariats avec le secteur 
privé. En mars 2022, 250 trottinettes  
de la société Pony ont été déployées 
sur tout le territoire. Il en existe à présent 
350. Une offre complétée par 150 vélos 
électriques. Ce service rencontre un 
véritable succès avec des centaines  
de trajets hebdomadaires pour les vélos  
et près de 1 500 pour les trottinettes.
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renouvelable dans le réseau de chaleur urbain. Un taux 
qui devrait encore croître d’ici 2026. Ce fort taux d’EnR 
(Energies Renouvelables), et par conséquent une faible 
part de gaz (23%), est également une protection contre la 
hausse des prix de l’énergie, car son prix est moins élevé 
et plus stable que celui du gaz. Une mesure vertueuse 
économiquement et vertueuse écologiquement !

BAISSE DU CHAUFFAGE 
DANS LES BÂTIMENTS PUBLICS
Fidèle à son choix de promouvoir les comportements moins 
énergivores, la Ville montre l’exemple en décidant, fin 2022, 
de baisser la température de l’ensemble des bâtiments 
municipaux de deux degrés, sauf les établissements d’accueil 
de la petite enfance et le Centre Municipal de Santé (CMS). Les 
thermostats des équipements administratifs - Hôtel de Ville,  
3 mairies annexes, Maison des Services Publics Gisèle-
Halimi, 10 Maisons de quartier - et des 45 écoles sont ainsi 
réglés à 19° au lieu de 21° en hiver. Ceux des gymnases 
à 16° au lieu de 18°. Outre des économies financières 
substantielles, cette mesure a d’ores et déjà fait reculer la 
consommation de la ville de 16%, soit 2000 MWh par an, 
et permet d’éviter à la Ville l’émission de 400 tonnes de 
CO2. Concrètement, ce sont 300 000€ de moins sur une 
facture qui a explosé (de 800 000 à 3 millions€) depuis 
2021, en répercussion du conflit en Ukraine. 

RENDRE L’AIR RESPIRABLE ET PROTÉGER 
LA BIODIVERSITÉ
La majorité municipale poursuit par ailleurs la démarche 
engagée par les deux ex-communes d’Évry et de 
Courcouronnes pour une gestion écologique durable de 
ses espaces verts. Parallèlement à la suppression des 
pesticides, elle encourage des méthodes permettant 
de respecter les cycles naturels et la biodiversité. C’est 
ainsi que les tontes sont désormais différées de manière 
à mieux préserver les sols. La Ville recourt également à 
des moutons et à des chèvres pour de l’éco-pâturage. 
Un mode d’entretien non polluant et non bruyant des 
terrains herbeux. La pose de douze cabanes à insectes 
complète ce dispositif en favorisant l’essor des pollinisateurs 
essentiels à la biodiversité.

Détentrice de trois fleurs du prestigieux concours national 
« Villes et villages fleuris », Évry-Courcouronnes entend en 
obtenir une quatrième. Il s’agirait d’une consécration, le graal 

en matière de gestion verte. Ce label très convoité salue 
l’entretien respectueux des ressources naturelles et de la 
biodiversité. Il récompense une démarche de valorisation 
qualitative de l’espace public (mobilier, façade d’immeubles, 
voierie…) par sa végétalisation et son fleurissement. «La 
gestion des espaces verts demande aux équipes de se doter 
d’une double vue : en direction du passé pour conserver 
l’existant malgré le réchauffement climatique et de l’avenir 
pour s’adapter à un contexte en constante mutation », 
explique Claude-Emmanuelle Maisonnave-Couterou, 
Adjointe au Maire chargée de la Transition écologique 
et sociale : des espaces verts et de la biodiversité -    
Transition numérique. «Cela oblige à deviner ce que sera 
la ville de demain par le prisme végétal. Ce dernier n’aura 
plus uniquement une dimension de loisirs, il sera aussi un 
instrument, un levier. C’est devenu un élément central 
pour penser la ville de manière résiliente.»

LA GÉOTHERMIE : UNE ÉNERGIE NON POLLUANTE 
ET MOINS CHÈRE POUR LE CHAUFFAGE URBAIN 
La réduction de l’empreinte environnementale des activités 
de la Ville passe également par le recours aux énergies 
non polluantes. « Nous prenons l’enjeu énergétique à bras 
le corps », souligne Pierre Prot, Adjoint au Maire chargé 
de la Transition écologique et sociale : eau, énergie et 
déchets - Évaluation des politiques environnementales. 
« Baisse de température dans les bâtiments, rénovation 
énergétique, biogaz, réseau de chaleur à 77% EnR, 
photovoltaïque…nous réalisons une véritable transition 
écologique et sociale ! ». En effet, depuis mai 2019, les 
énergies renouvelables représentent 55% du mix énergétique 
du réseau de chaleur Grand Paris Sud Energie Positive 
(GPSEP). Une performance renforcée par la mise en 
service de la géothermie depuis début 2023. Provenant 
de l’eau de la nappe de Dogger située à 1600 mètres de 
profondeur et naturellement chaude à 70°, cette ressource 
issue de deux forages réalisés par GPSEP, filiale de la 
société Dalkia, en partenariat avec la Ville, la Région  
Île-de-France, l’Agence de la transition écologique (Ademe), 
est non polluante et durable. Officiellement inauguré par 
Stéphane Beaudet en mai 2023, le projet « Géothermie 
à Évry-Courcouronnes » permet déjà de satisfaire 
22% des besoins, soit 8500 équivalent-logements, et 
alimente la plupart des immeubles et des bâtiments de 
la ville à l’exemple du collège Le Village, des instituts de 
formation du Centre Hospitalier Sud Francilien (CHSF) ou 
des résidences étudiantes. Ces 22% s’ajoutent aux 55% 
de chaleur récupérée depuis l’incinérateur de Vert-le-
Grand, ce qui permet de porter à 77% le taux d’énergie 

2023 a vu la mise en service de la 
géothermie à Évry-Courcouronnes. 
Un projet mené avec Grand Paris Sud 
Énergie Positive (GPSEP), la Région Île-
de-France, l’Agglomération Grand Paris 
Sud et l’Ademe. Le recours à cette source 
d’énergie non polluante pour alimenter 
le réseau de chaleur de la Ville permettra 
d’éviter le rejet de 15 000 t de CO2 
dans l’atmosphère.  

« À Évry-Courcouronnes, 
nous prenons l’enjeu 
énergétique à bras le 
corps. Nous réalisons 
une véritable transition 
écologique et sociale ! »

Pierre
Prot
Adjoint au Maire chargé de la Transition 
écologique et sociale : eau, énergie et déchets -
Évaluation des politiques environnementales

«La gestion des espaces 
verts nous oblige  
à deviner ce que sera  
la ville de demain par 
le prisme végétal. »

Claude-Emmanuelle
Maisonnave-Couterou
Adjointe au Maire chargée de la Transition 
écologique et sociale (espaces verts et biodiversité)   
et de la Transition numérique
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L’éco-pâturage permet de 
mieux préserver les sols. 

et la majorité municipale ont décidé de mener une 
politique de reboisement ambitieuse. A l’échelle de 
la ville, pour un arbre abattu, trois sont replantés, en 
choisissant des essences variées, adaptées aux aléas 
climatiques et capables de renforcer la biodiversité du 
territoire. Cet effort doit permettre de répondre aux 
attentes de modernisation et d’attractivité de la ville 
tout en tenant compte des exigences environnementales 
non-négociables.  

Ainsi, par exemple, 1 557 arbres sont appelés à remplacer 
les 362 abattus sur le projet d’aménagement du secteur 
du Bois Briard. 355 arbres remplaceront les quelque  
120 arbres au parc de la Ferme. Au parc du Bois de mon 
Cœur, 120 arbres ont été replantés en replacement de  
48 abattus. 241 arbres doivent être plantés au quartier du 
Bras de Fer contre 125 abattus. 51 arbres apparaitront 
prochainement place des Terrasses contre seulement 12 
actuellement. Le reboisement est également une priorité 
de la Ville pour les groupes scolaires. 18 arbres devraient 
être plantés au sein du groupe scolaire François-Mauriac. 
Il y en avait 6 auparavant. Idem au groupe scolaire du 
Mousseau ou 22 arbres en remplaceront 6. 6 arbres 
abattus sont par ailleurs remplacés par six nouveaux 
arbres au groupe scolaire Marco Polo. En mars 2023, 
la Ville et ses partenaires dont l’Agglomération Grand 
Paris Sud (GPS) évaluaient à 3 278 le nombre d’arbres 
devant remplacer 1282 arbres abattus l

L’ARBRE : UN NOUVEL ENJEU 
DE PLANIFICATION URBAINE 
Longtemps considéré uniquement pour ses qualités 
d’ornementation, l’arbre en ville est désormais reconnu 
pour son rôle majeur dans l’absorption du CO2 et la lutte 
contre les îlots de chaleur en milieu urbain. Dès lors, sa 
présence, isolé ou en petits groupes, parfois sous forme 
d’alignement sur les bords des routes, fait aujourd’hui 
l’objet de toutes les attentions, notamment à l’heure de 
mener des grands travaux de transformation urbaine, 
de développement et de modernisation des transports 
publics dont on sait combien ils sont nécessaires pour 
renforcer la qualité de vie des habitants et l’attractivité 
de la ville.  

Certains projets d’ampleur en cours à Évry-Courcouronnes, 
comme l’aménagement du Tram T12 – mis en service 
le 10 décembre 2023 – ou du TZen 4 – en marche en 
2024 – des reconfigurations de voiries, y compris avec des 
ajouts de pistes cyclables, de places ou de squares, mais 
aussi de projets immobiliers ont conduit ou conduisent 
à l’abattage d’arbres. La ville est par ailleurs confrontée 
à une hausse significative du nombre d’arbres malades 
en raison du réchauffement climatique combiné à la 
présence de monoculture dans certaines zones. C’est 
le cas de la maladie de la suie, pathologie provoquée 
par un champignon qui attaque notamment les érables. 
Bien que la Ville tente de sauver tous les spécimens 
possibles, les abattages s’avèrent parfois nécessaires 
pour au moins deux raisons : un arbre malade est 
susceptible de contaminer les arbres environnants ; un 
arbre malade est fragilisé et peut présenter un risque de 
chute, menaçant la sécurité des personnes et des biens. 

Témoins de ces abattages, certains habitants ne 
manquent pas de s’en inquiéter et de le faire savoir. 
Conscient que derrière cet attachement aux arbres se 
joue en réalité un nouveau rapport au vivant, une volonté 
de prendre à bras le corps le défi climatique et l’urgence 
d’habiter le monde autrement, Stéphane Beaudet  

En mars 2023, la Ville et ses partenaires 
estimaient à 3 278 le nombre d’arbres 
devant remplacer 1 282 arbres abattus.

7 octobre 2021
Adoption du Plan Vélo 
2021-2026.

17 octobre 2022
La Ville annonce une baisse 
de température de 2°  
dans les bâtiments 
municipaux et les 
équipements publics. 
Une mesure qui permet 
d’économiser plus de  
300 000 € par an.

5 janvier 2023
Mise en place d’une 
nouvelle offre de 
restauration scolaire avec, 
au choix, un repas avec  
ou sans viande élaboré  
à partir de produits issus 
des circuits courts.Q
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Depuis le mois de juillet 2019, Évry-Courcouronnes 
a fait le choix d’adhérer au réseau mondial 
des Villes apprenantes de l’Unesco. Cette 
démarche traduit la volonté de la Ville de 
mobiliser efficacement ses ressources et 

les acteurs de son territoire pour promouvoir et favoriser 
une nouvelle culture de l’apprentissage, en valorisant les 
savoirs formels et informels, la singularité des parcours 
de vie, et en permettant à chacun, quel que soit son 
âge, de trouver sa place et sa voix au sein de la Cité.  

POUR LE DÉVELOPPEMENT DE L’ENFANT 
Au cours des deux dernières années, le secteur de la 
Petite enfance d’Évry-Courcouronnes a connu une 
transformation silencieuse, mais significative. Il s’est engagé 
dans l’adoption de nouvelles pratiques professionnelles 

et le développement d’initiatives novatrices destinées 
aux familles afin de répondre aux objectifs ambitieux 
de la Ville dans ce domaine.

Le secteur a désormais un référentiel métier unifié, 
élaboré en concertation avec les professionnels et 
les autorités de tutelle, et approuvé par le Conseil 
municipal. Ce référentiel encadre l’action de l’ensemble 
des établissements d’accueil de jeunes enfants. Outre 
les aspects réglementaires, il contient des informations 
pratiques relatives à l’implication des familles, à la santé de 
l’enfant, au contrat d’accueil et à la tarification. Ces deux 
dernières années, deux axes majeurs ont été privilégiés 
pour améliorer la qualité de l’accueil. La formation 
interne et continue des 150 professionnels, avec près 
de 500 actes de formation organisées en 2023. Ces 
formations ont été dispensées par des psychologues 
et des psychomotriciennes, couvrant des sujets tels 
que le développement moteur des jeunes enfants et 
l’accueil d’enfants en situation de handicap.

Des journées pédagogiques sont également organisées 
chaque année, qui rassemblent l’ensemble des 
professionnels. Elles visent à renforcer collectivement 
leurs compétences et à s’appuyer sur des interventions 
extérieures spécialisées, autour des thèmes aussi 
variés que les méthodes d’éducation bienveillante et 
les avancées en neurosciences.

Convaincu que l’accès à la culture 
et aux savoirs est un vecteur 
d’émancipation individuelle 
et collective, la majorité 
municipale fait de l’apprentissage 
à tous les âges de la vie  
une priorité de sa mandature.
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DE MEILLEURS REPAS POUR LA SANTÉ 
DE NOS ENFANTS ET L’ENVIRONNEMENT 
En janvier 2023, la Ville a également instauré une nouvelle 
offre de restauration scolaire. Ce changement avait pour 
objectif d’améliorer la qualité des repas servis, de diversifier 
les menus proposés aux enfants avec l’introduction d’un 
repas sans viande, mais aussi de renforcer les exigences 
en matière d’origine des produits, de production bio 
et plus largement d’environnement. En moyenne, 
5 400 enfants sur les 8 500 scolarisés bénéficient chaque 
jour de ce service renouvelé.

POUR LA PERSÉVÉRANCE SCOLAIRE
Depuis 2020, la municipalité est très impliquée dans la 
lutte contre le décrochage scolaire. Conjointement à deux 
établissements publics de proximité - le Groupement 
d’Intérêt Public-Stratégie d’Action Éducative (GIP-
SAE) et la Caisse des Écoles en lien avec les services 
de l’État - elle propose aux enfants et aux adolescents 
en difficulté un accompagnement personnalisé et 
pluridisciplinaire. Chaque année, ce réseau de partenaires 
locaux organise les Journées de la Réussite éducative 
et de la persévérance scolaire avec l’ambition de 
renforcer la confiance en soi des jeunes. Lancé en 
2007, le Bus des Parents a pour vocation de créer des 
liens avec les familles. Un second Bus numérique a vu 
le jour en 2021. Itinérants, ils s’installent au cœur des 
quartiers pour informer et échanger avec tous ceux qui 
le souhaitent. Chaque année, 650 élèves sont suivis par 
des programmes spécifiques. 

Dans les années à venir, la création de deux nouvelles 
structures renforcera davantage l’engagement de la 
Ville en matière de Petite Enfance, tout en diversifiant 
l’offre d’accueil sur le territoire.

POUR UNE ÉCOLE DE QUALITÉ
Labellisée « Cité éducative » dès 2019, Évry-Courcouronnes 
bénéficie également d’importants financements annuels 
de l’État pour renforcer les dynamiques locales de 
coopération éducative dans trois quartiers prioritaires : 
Canal, Bois Sauvage et Pyramides. La complémentarité 
des acteurs, de leurs expertises, de leurs savoir-faire et 

de leurs actions s’avère aujourd’hui la réponse la plus 
adaptée face à la complexité de certaines réalités de 
terrain. La Ville s’appuie, par ailleurs, sur un vaste réseau 
de structures d’accueil socio-sportives, éducatives et 
ludiques, de médiathèques et de trois ludothèques pour 
toucher les publics les plus larges.

Convaincu que la qualité des conditions d’accueil des 
élèves dans les établissements scolaires est essentielle 
pour bien apprendre, l’Exécutif municipal a fait de la 
construction, de la requalification ou de la rénovation 
des écoles et des pôles enfance une priorité de son 
mandat. L’année 2023 signe les premières réceptions de 
travaux, avec la livraison, à l’automne du groupe scolaire 
Jacques Tati et de l’école élémentaire Jules Verne, pour 
12 millions € d’investissements. «Les investissements 
réalisés lors de ce début de mandat sont exceptionnels», 
explique Myriam Boubel, Adjointe au Maire chargée de 
la Programmation Pluriannuelle des Investissements 
et des travaux dans les écoles. «Ils permettront à nos 
élèves et à la communauté éducative qui les accompagne 
de s’épanouir dans des écoles mieux adaptées aux 
nouvelles pratiques d’enseignement, plus confortables 
et plus éco-responsables».
 
Les autres chantiers se poursuivent, parfois en site 
occupé, dans les écoles Coquibus, La Lanterne, Jacques 
Cartier, Le Mousseau ou encore François Mauriac. En 
parallèle, les constructions de l’école Canal Horizons et 
du pôle enfance du Parc des Loges sont en cours, avec 
les premiers coups de pioches entendus début 2023. Au 
total, 14 écoles et structures de l’enfance seront ainsi 
complètement repensées et modernisées d’ici 2026, 
pour un montant global de 140 millions €, soit 50% du 
Plan Pluriannuel d’Investissement 2020-2026 établi à 
280 millions €.

DES ÉCOLES MOINS ÉNERGIVORES 
Face au grand défi climatique, la majorité municipale a 
totalement repensé la façon de rénover et de construire ses 
bâtiments. L’amélioration de la performance énergétique, 
la végétalisation des espaces extérieurs, l’utilisation 
de matériaux durables ou biosourcés, la sensibilisation 
des usagers aux bonnes pratiques sont aujourd’hui 
incontournables à l’heure de lancer des travaux. 

« Exceptionnels, les 
investissements dans 
les écoles permettront 
à nos élèves et à la 
communauté éducative 
de s’épanouir dans des 
écoles mieux adaptées 
aux nouvelles pratiques 
d’enseignement, plus 
confortables et plus  
éco-responsables. »

Myriam
Boubel
Adjointe au Maire chargée de la Programmation 
Pluriannuelle des Investissements  
et des travaux dans les écoles

« Ces deux dernières 
années, le secteur de la 
Petite enfance d’Évry-
Courcouronnes a connu 
une transformation 
silencieuse, mais 
significative. »

Corinne
Bourgeois
Adjointe au Maire chargée de la Petite enfance, 
du GIP-SAE et de la Restauration municipale

Le Bus des Parents numérique établit un lien privilégié 
avec les familles. Il leur permet d’obtenir des informations, 
de réaliser des actes administratifs ou encore  
de participer à des temps d’échanges.
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associatifs, mais aussi des habitants issus de différents 
quartiers, ce comité se veut représentatif en termes 
d’âge, de genre, de situation et de compétences. 
À la fois espace de concertation, de formation, de 
collaboration et de construction, il a pour mission de 
mettre en œuvre la stratégie de Ville Apprenante 
et de décliner concrètement le projet. Il organise le 
Festival des apprentissages tout au long de la vie, une 
fois par an, et des «petit déj apprenant» tous les mois. 
Avant la fin du mandat, une partie du budget de la Ville 
Apprenante sera gérée en coopérative par les membres 
du comité. «L’enjeu est d’installer un nouvel état d’esprit 
sur la question de l’apprentissage tout au long de la 
vie en saisissant toutes les occasions et en valorisant 
toutes les formes d’apprentissage en classe, sur le lieu 

LA SCIENCE ACCESSIBLE  
À TOUS LES ÂGES DE LA VIE
Parce que la culture scientifique et technique est 
indispensable pour tenter de comprendre le monde 
d’aujourd’hui et se préparer à celui de demain, l’Exécutif 
municipal a choisi de faire de la science et de ses enjeux 
le fil rouge de sa démarche de Ville apprenante. Ainsi, 
depuis 2020, la Fête de la Science est l’occasion pour 
des centaines de chercheurs, enseignants, médiateurs 
scientifiques et culturels de partager, avec les publics 
les plus larges, leur enthousiasme et leur curiosité pour 
les sciences, les techniques et les innovations à travers 
des ateliers, des conférences, des jeux, des parcours, 
des festivals, des spectacles vivants ou encore des 
visites de laboratoires, de sites naturels et industriels.
En 2022 la Ville, en partenariat avec l’Agglomération 
Grand Paris Sud (GPS) et l’association Planète Sciences, 
a inauguré MédiaSciences, un espace de sciences 
et de découverte. Ouvert à tous et gratuit, ce lieu 
regroupe une médiathèque dédiée aux sciences et 
aux techniques et un fablab. Aux manettes, l’équipe de 
Planète Sciences privilégie l’approche expérimentale 
et le mode projet. 

Cette démarche permet, par une participation active, de 
passer de la théorie à la pratique, de l’idée au concret. 
Les animateurs scientifiques proposent également 
de nombreuses actions hors les murs, dans les écoles, 
les associations ou les maisons de quartier, autour de 
l’astronomie, de la robotique, la biodiversité, la réalité 
virtuelle par exemple.

En partenariat avec l’Éducation nationale, Évry-
Courcouronnes met aussi en place un parcours scientifique 
pour les élèves de petite section de maternelle à la 
classe de troisième, avec l’ambition de susciter le goût 
pour les matières scientifiques et techniques. Au total,  
8 écoles maternelles et élémentaires ainsi qu’un collège 

de la ville, tous classés en réseau d’éducation prioritaire, 
participent à la démarche. Dans ce projet, une attention 
toute particulière est portée aux filles, qui sont moins 
nombreuses que les garçons à choisir cette orientation.

L’EXPÉRIMENTATION ARCHITECTURALE  
ET CONCEPTUELLE, UN FIL ROUGE 
DU MANDAT
De 2020 à 2023, au cœur de l’été, pendant près 
d’une semaine, Évry-Courcouronnes a mis la Maison 
Sainte-Geneviève et son parc à disposition du collectif 
Bellastock pour y tenir son festival et faire émerger un 
site d’expérimentation architecturale grandeur nature 
unique en Île-de-France. Dans le même temps, le CAAPP 
(Centre Art Architecture Paysage Patrimoine) a éclos et 
ambitionne aujourd’hui de poursuivre sur le long terme 
cette dynamique. Officiellement créé en 2023, avec la 
constitution de l’association éponyme, ce centre se 
définit comme un lieu inter-écoles et interprofessionnel 
dédié à l’apprentissage, véritable cluster pédagogique 
et technologique au service des territoires durables de 
demain. Fidèle à son histoire de Ville nouvelle, Évry-
Courcouronnes poursuit ainsi sa démarche de laboratoire 
urbain. «Grâce au dispositif « Cités Éducatives », nous 
développons notamment de nombreux projets autour 
de l’apprentissage des langues», explique Agnès Omer, 
Adjointe au Maire, chargé de l’Enfance et du Conseil 
municipal des enfants. «Par ailleurs, de nombreux stages 
de sensibilisation à la culture scientifique pris en charge 
par la Ville permettent aux enfants de découvrir les 
sciences, mais aussi de susciter des vocations.»

LA VILLE AUX MAINS DES HABITANTS 
Pour donner corps à la démarche de Ville apprenante, 
l’exécutif municipal a choisi un mode de gouvernance 
collaboratif incarné par un «comité d’ambassadeurs». 
Composé d’une quarantaine de personnalités de la ville, 
agents de la commune, partenaires institutionnels ou 

19 septembre 2020
Lancement du dispositif Ville 
Apprenante après l’adhésion 
d’Évry-Courcouronnes au réseau 
Villes Apprenantes de l’Unesco.

22 septembre 2022
Plus de 20 000 étudiants 
et apprentis sont invités 
à la 1ère édition de la Welcome 
Party, organisée par la Ville  
et ses partenaires.

8 septembre 2023
Inauguration de la réhabilitation 
du groupe scolaire Jacques Tati 
après plusieurs mois de travaux.

Le Grand Bazar des Savoirs, 
révélateur de talents ! 
Imaginé en complicité avec la Scène 
Nationale de l’Essonne et la Compagnie des 
Hommes, le Grand Bazar des Savoirs a réuni, 
au printemps 2022, plus de 70 personnes, 
âgées de 10 à 90 ans, habitant, étudiant, 
travaillant à Évry-Courcouronnes, pour 
former un grand marché des savoirs,  
le temps de deux spectacles.  
Accompagné par le metteur en scène  
Didier Ruiz, chaque habitant-comédien était 
invité à partager une de ses passions,  
au cours d’une mini-conférence scénarisée 
de quelques minutes. En faisant la part belle 
à la transmission de savoirs informels entre 
pairs, cet événement est emblématique  
de la démarche de Ville apprenante portée 
par la majorité municipale.

« Grâce au dispositif 
Cités Educatives, Évry-
Courcouronnes développe 
de nombreux projets 
autour de l’apprentissage 
des langues. »

Agnès
Omer
Adjointe au Maire chargée de l’Enfance,
Conseil Municipal des Enfants.
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en France, plus nombreux, sont l’occasion de mieux 
connaître la variété et la richesse de l’Hexagone : 
destination Arcachon, Saint-Malo ou la Rochelle, 
entre autres. 

UNE VILLE DE CULTURES URBAINES
ET POPULAIRES 
Journée Jeunesse, Battle Hip-Hop, Renc’Art, EC Got 
Talent, Évry-Courcouronnes hérite de nombreux 
événements dédiés à la jeunesse. En 2023, elle a 
rebattu les cartes en lançant son festival Made in EC. 
Entièrement dédié à la jeunesse, cet événement se 
veut d’un genre nouveau, combinant l’état d’esprit des 
cultures hip-hop et urbaine avec la programmation 
d’une soirée clubbing-underground dans les parkings 
souterrains du centre commercial le SPOT (ex-Evry2) 
et la valorisation des jeunes talents de la ville, à 
l’occasion de plusieurs rendez-vous et spectacles. 

AUX CÔTÉS DES ENTREPRENEURS EN HERBE
Attaché à encourager les dynamiques entrepreneuriales 
des jeunes générations, l’Exécutif municipal soutient 
également depuis 2021 Diversidays, l’association co-
fondée par l’Évry-Courcouronnais Anthony Babkine, 
dont l’objectif est de coacher des entrepreneurs 
en herbe issus de la diversité pour leur permettre 
de se lancer dans la création d’une entreprise ou 
une start-up . Dans la même veine, le dispositif 
Wonder Ladiz piloté par La Fabrik, accompagne 
chaque année de jeunes femmes dans leur projet 
entrepreneurial. « La valorisation des initiatives 
entrepreneuriales et l’amélioration de l’employabilité 
des jeunes de la ville constitue et continuera d’être 
une priorité pour l’équipe municipale », explique 
Alban Bakary, Adjoint au Maire chargé de l’Emploi,  
de l’Insertion professionnelle et du Développement 
économique. 

WELCOME PARTY
Chaque année, près de 20 000 étudiants choisissent 
Évry-Courcouronnes pour mener leurs études 
postbac. Pour leur permettre de mieux connaître 
leur ville, la municipalité leur dédie une fête de 
bienvenue : la Welcome Party. Fanfare, Just Dance 
collectif, DJ, tombola, stands des partenaires de la 
bille sont réunis pour débuter l’année du bon pied. 
La seconde édition de cette manifestation s’est 
tenue en octobre 2023 l

de travail, au sein des familles et des communautés », 
explique Pascal Chatagnon, Adjoint au Maire chargé de 
la Ville Apprenante. «Il s’agit d’abord de permettre aux 
habitants de devenir des citoyens autonomes, impliqués 
et partie prenante de la vie de la cité.»

NOURRIR LE RÉSEAU MONDIAL,  
APPRENDRE DES AUTRES VILLES
Riche de près de 300 villes sur les cinq continents, le 
réseau des Villes Apprenantes, coordonné par l’Unesco, 
fournit aux villes membres l’inspiration, le savoir-faire et les 
expériences utiles pour donner corps à la démarche. Il vise 
à stimuler, à l’échelle locale, le dialogue et les partenariats 
autour des politiques d’apprentissage, à identifier les 
stratégies efficaces et les bonnes pratiques, à partager 
des idées et à élaborer des outils concrets au service du 
bien commun. Au-delà des webinaires réguliers, la Ville 
a ainsi eu l’occasion de recevoir plusieurs délégations 
de villes européennes et coréennes notamment, et de 
prendre part à des évènements apprenants en République 
de Moldavie, en Irlande, en Belgique, en Allemagne, en 
Corée du Sud ou en Chine par exemple.

UNE JEUNESSE MADE IN EC
Il y a d’abord un constat : Évry-Courcouronnes est une 
des villes les plus jeunes de France avec une moyenne 
d’âge de moins de 29 ans. Et puis il y a une politique : 
celle d’un Exécutif municipal qui mise sur sa jeunesse, 
diverse et métisse, enthousiaste et lucide, citoyenne et 
émancipée, pour relever les défis de demain. 

RÉVÉLER LES TALENTS
Avec sa politique en faveur des jeunes générations, 
la majorité municipale porte une grande ambition : 
accompagner la réussite de chaque jeune en favorisant 
son accès aux savoirs et aux connaissances, dans le cadre 
scolaire et en dehors, en encourageant son autonomie et 
son émancipation ou encore en développant son ouverture 
au monde et au vivre ensemble. Concrètement, les trois 
espaces jeunes du territoire - l’Espace Michel Colucci, 
l’Espace Pierre Nicolas et La Fabrik - accompagnent 
cette dynamique en soutenant les porteurs de projets, 
en accompagnant l’émergence de nouveaux talents 
mais aussi en proposant des temps de rencontres 
autour d’enjeux majeurs comme l’insertion, l’orientation 
scolaire ou professionnelle. 

LES VOYAGES FORMENT LA JEUNESSE
Tous les étés, la Vil le propose à des dizaines 
d’adolescents de son territoire de profiter de séjours 
sportifs, culturels ou linguistiques en France comme à 
l’étranger. Identifiés à l’occasion de projets menés au 
cours de l’année, ces jeunes ont ainsi l’opportunité de 
vivre une aventure collective hors de l’environnement 
quotidien, dont chacun sait combien elle peut être 
utile et formatrice pour la suite du parcours de vie. 
Depuis 2020, ce sont près de 1000 jeunes, de 10 à 17 
ans, qui ont participé à ces voyages conçus comme 
une expérience de vie, source d’apprentissage et 
d’émancipation individuelle. Pendant l’été 2022, 
près de 40 jeunes ont voyagé à l’étranger : 16 jeunes 
filles de la section baseball/softball de l’AS Évry 
sont parties à Miami, en Floride, à la rencontre de 
leurs homologues américaines pour partager avec 
elles leur passion ; une dizaine de jeunes, issus des 
différents quartiers de la ville, ont embarqué pour 
Guédiawaye, dans la banlieue de Dakar, au Sénégal, 
pour aider à reconstruire une école et 14 autres 
jeunes de 15 à 17 ans se sont rendus en Angleterre 
dans le comté de Kent, pour parfaire leur anglais et 
découvrir le pays. Tout aussi formateurs, les séjours 

3 août 2020
Ouverture  
de la Micro-Folie.

21 octobre 2021
Lancement du site  
Made in EC.

3 et 4 janvier 2022
Promotion du  
service civique.Q
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Des jeunes participent 
à la Fête de la Science en octobre 2023 
à l’Université Paris-Évry-Saclay.

« La valorisation 
des initiatives 
entrepreneuriales 
et l’amélioration de 
l’employabilité des 
jeunes de la ville 
constitue et continuera 
d’être une priorité pour 
l’équipe municipale. »

Alban
Bakary
Adjoint au Maire chargé de l’emploi,  
de l’insertion professionnelle  
et du développement économique
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Un stade  
à ciel ouvert 
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E É vry-Courcouronnes s’est fixée comme 
objecti f  d’accompagner toutes les 
personnes désireuses de pratiquer une 
activité physique que ce soit en milieu 
scolaire et universitaire, associatif ou 

dans un cadre libre. Ambitieuse, la feuille de route du 
mandat se déploie dans ce cadre en prenant en compte 
un maximum de paramètres qu’il s’agisse de la mise 
en œuvre d’un schéma directeur des équipements 
sportifs ou l’amélioration globale des infrastructures. 

La Ville mène, par ailleurs, une politique volontariste 
de subventions aux associations locales dont, entre 
autres, le Club Omnisport de Courcouronnes (COC), 
l’Amicale Sportive d’Évry (ASE), le SCA 2000 d’Évry 
ou encore les trois clubs de football qui affichent 
2000 licenciés. Cette aide permet d’accompagner 
leur développement, de renouveler ou acquérir du 
matériel, de favoriser l’organisation de stages, etc.  

DES ÉQUIPEMENTS DE QUALITÉ
Depuis 2020, les travaux de rénovation ou de 
réhabilitation des équipements sportifs ou de ceux 
des clubs se sont accélérés. « La Ville aide à structurer 
un monde sportif en perpétuel mouvement », explique 
Yvan Couvidat, Adjoint au Maire chargé de la Jeunesse  
et des Sports. «  Chaque jour, sur notre territoire, 
démonstration est faite que nous sommes sur un 
magnifique stade à ciel ouvert. » En 2021, l’ASE a 
bénéficié de la rénovation complète de la majorité 
de ses terrains de tennis situés sur les bords de Seine. 
Le nouveau gymnase François-Mauriac, au cœur du 
quartier du Parc aux Lièvres, a ouvert ses portes début 
2022. Le complexe sportif des Loges fait l’objet de 
travaux de modernisation. Le plus gros reste à venir 
avec d’autres chantiers importants : les terrains de 
proximité du Champtier du Coq, le dojo solidaire au 
gymnase Bonaparte ou encore le terrain synthétique 

Plus de 30 ans après avoir vu 
naitre l’Art Du Déplacement 
(ADD), Évry-Courcouronnes 
continue de faire du sport  
sa marque de fabrique. 
Dotée d’un réseau important 
d’équipements sportifs et 
d’aménagements en accès 
libre, elle encourage la pratique 
sportive pour tous et toutes. 
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Hafiane, membre de la section kick-boxing de l’ASE. 
Il n’a que 13 ans lorsqu’il remporte, en novembre 
2022, les championnats d’Île-de-France de Muay 
Thai. La liste est loin d’être exhaustive. D’autres 
tempéraments et fortes personnalités portent très 
haut les couleurs d’Évry-Courcouronnes, où ils ont 
tout appris, tels la gymnaste Manelle Inaho, membre 
de l’Équipe de France de gymnastique rythmique aux 
Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 ou 
Carla Marino. A 16 ans, cette nageuse compte déjà 
dans son palmarès les titres de vice-championne de 

France Open au 50 mètres et championne de France 
Juniors sur 50 mètres brasse et vice-championne sur 
100 mètres. Quant à Yanis Meziane, il est champion 
d’Europe dans la même discipline sur 800 mètres et 
prépare les championnats du monde ainsi que les 
Jeux Olympiques et Paralympiques 2024. 

ALLEZ LES PHARAONNES !
Cette politique se décline aussi au féminin avec la 
volonté d’encourager les jeunes filles et les femmes 
à pratiquer le sport. La Ville renouvelle son soutien 
régulier à plusieurs associations de promotion du 
sport féminin comme Donnons des Elles au Vélo J-1. 
Créée par Claire Floret, cette association a permis 
au cyclisme féminin de réinvestir le Tour de France. 
De son côté, l’association Idaraya, fondée par Mariati 
Msoili, promeut le football. On lui doit l’organisation, en 
juin 2023, de la première coupe du monde de football 
féminin des quartiers au stade Jean-Louis Moulin. 
Véritables ambassadrices de la Ville, les Pharaonnes, 
le club féminin de Baseball/Softball, créé en 2014, ont 
hissé Évry-Courcouronnes au sommet en remportant 
plusieurs titres, dont celui de championnes d’Europe. 
En 2019, la Ville a accueilli la deuxième édition du 
France International Fastpitch Softball Tournament, 
le tournoi de softball féminin, puis, en août 2022, la 
coupe d’Europe de Softball féminin. Une compétition 
exceptionnelle à laquelle ont participé 152 athlètes 
sur 26 matchs et dont le titre a été remporté par 
notre équipe locale face aux Suisses des Panthers 
Wittenbach. Cette performance a été confirmée 
quelques mois plus tard lorsque la même section 
féminine a été sacrée championne de France après 

en bord de Seine. « Nous souhaitons aller encore plus 
loin avec la future régie du service des sports qui doit 
nous faire gagner en réactivité pour entretenir et 
conserver nos équipements », souligne Yvan Couvidat. 
Ce travail de structuration s’accompagne également 
de dispositifs forts comme « Savoir Rouler à Vélo », 
« Urbanise ton Sport » ou « Acti’santé », qui jouent un 
rôle fondamental dans la santé des habitants tout 
en valorisant leur cadre de vie. 

GRAINES DE CHAMPION
Portées par des équipements modernes et des coachs 
confirmés, les structures sportives forment, entrainent 
et stimulent des dizaines de jeunes sportifs locaux 
avec, pour certains, un destin déjà national, voire 
international. Une trentaine d’entre eux figurent ainsi 
sur la liste ministérielle des sportifs de Haut Niveau. 
C’est le cas, notamment, d’Eliot Bidet, champion de 
steeple et de cross, Espoir de l’équipe de France qui 
a fait ses classes au SCA 2000  ; du judoka Kalvin 
Kpoka, originaire du quartier des Aunettes et membre 
du pôle Espoir de l’équipe de France  ; des boxeurs 
Assane Bafeta, Vittorio Cardarelli et Frangis Goma. 
Début 2023, ce dernier a été sacré champion de 
France de savate boxe française dans la catégorie 
des moins de 70 kg. Autre illustration avec Aymen El 

Babyfoot : un championnat 
du monde ! 
Le temps de quelques jours, la Ville  
s’est transformée en capitale mondiale du 
babyfoot en accueillant, du 26 au 29 mai 
2022, le championnat du monde sur des 
tables françaises aussi appelées Bonzini. 
Des équipes de différents pays (USA, 
Canada, Danemark, Belgique etc.) ont pu se 
mesurer aux « Coyotes », club-phare de la 
Ville fondé en 1995 par Olivier Popielarski, 
professeur de mathématiques. 

Le 20 août 2022, 
la section féminine du club 
local de Baseball/Softball 
« Les Pharaons » s’est 
distinguée en remportant 
la coupe d’Europe 
de softball organisée 
à Évry-Courcouronnes. 

Berceau de l’Art Du Déplacement au début des années 
1990, la Ville n’a de cesse d’encourager les pratiques 
sportives originales, inédites et émergentes. Ici, le futsal. 

«La Ville aide  
à structurer un monde 
sportif en perpétuel 
mouvement.»

Yvan
Couvidat
Adjoint au Maire chargé de la Jeunesse  
et des Sports
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Plus de 30 ans après avoir vu naitre l’Art du Déplacement 
sur son territoire et réputée pour ses lieux comme la 
Dame du Lac, la place des Droits de l’Homme et du 
Citoyen et le Manpower, la Ville demeure pionnière 
en matière de créativité urbaine et sportive en 
soutenant des pratiques émergentes peu connues. 
C’est ainsi qu’elle a accueilli, en juillet 2022, la première 
compétition nationale de Chase-Tag. Sorte de jeu 
du chat et de la souris dans sa version sport de haut 
niveau, le Chase-Tag oppose des équipes de 5 joueurs 
évoluant dans une arène de 8m2 pleine d’obstacles. 
Une salle dédiée à cette discipline a d’ailleurs été 
créée au gymnase Carpentier.

Fidèle à son héritage, Évry-Courcouronnes apporte 
son soutien aux Arts Martiaux Mixtes ou MMA. Hybride, 
ce sport de combat mélangeant boxe anglaise, boxe 
thaïlandaise, kick-boxing, lutte, jiu-jitsu brésilien, 
karaté, judo ou grappling, a longtemps été décrié. 
À Évry-Courcouronnes, dès 2019, l’association Fight 
industrie faisait figure de pionnière en participant à 
son institutionnalisation. Elle est devenue en 2021 club 
pilote, partenaire officiel de la FMMAF (Fédération 
Mixed Martials Art Française) et de la FFB (Fédération 
Française de Boxe), et impulse, conjointement avec 
la Ville, les premiers championnats de France de 
MMA de l’histoire du pays, en janvier 2022. D’autres 

disciplines se pratiquent à Évry-Courcouronnes : du 
parapente à partir de la butte du magnifique parc 
du Rondeau au patinage en passant par la natation, 
le frisbee, l’aviron ou les frégates nautiques sur la 
Seine. Une palette presque complète. Ne manque 
plus que le bobsleigh ! Enfin, la Ville peut se targuer 
de devenir une référence dans l’e-Sport après le 
partenariat signé, en 2023, entre le club La Karmine 
Corp et les Arènes l

sa victoire en finale contre le tenant du titre, le club 
de Saint-Raphaël, resté invaincu depuis 2008 après 
13 titres consécutifs. Une consécration. 

À LA RENCONTRE DES SPORTS INSOLITES 
Gents masculine et féminine brillent dans des disciplines 
plus inédites comme le frisbee, le babyfoot ou le futsal. 
En quelques années, notre territoire est devenu une 
référence en la matière comme dans d’autres sports. 
Évry-Courcouronnes peut s’enorgueillir d’accueillir 
sur son sol Diamant Futsal, club de football en salle 
les plus en vue au niveau régional comme national. 
Championne de France de Futsal Handisport en avril 
2022, l’équipe masculine s’est, pour sa part, classée à 
la 3ème place de la coupe de France lors de la saison 
2022/2023. 

20 novembre 2021
Inauguration des terrains 
de tennis rénovés de l’ASE, 
près des bords de Seine.  

15 août 2022
La Ville accueille la 
Women’s European Cup 
de Softball.

23 juin 2023
Annonce du passage 
de la Flamme Olympique 
à Évry-Courcouronnes 
le 22 juillet 2024.

Parce qu’elle longe  
la Seine, la Ville offre  

la possibilité de pratiquer 
de nombreux sports 

comme la voile,  
le canoë-kayak ou l’aviron. 

Ici, les habitants profitent 
d’une formation durant 

la période estivale, 
en août 2023.

L’accès aux pratiques 
sportives pour les personnes 
porteuses d’un handicap 
est une préoccupation 
constante de la Ville, laquelle 
appuie toutes les sections 
handisports des clubs 
évry-courcouronnais.

Le 7 janvier 2022, Évry-Courcouronnes 
a accueilli le championnat de France de MMA 

(Arts Martiaux Mixtes) témoignant de son 
plus vif intérêt pour cette discipline. Q
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É vry-Courcouronnes dispose d’un maillage 
important d’équipements pour organiser 
de grands événements annuels et soutient 
les initiatives des acteurs locaux en matière 
culturelle. Héritière de la politique des Villes 

nouvelles, elle fait de l’architecture une composante 
essentielle de sa politique dans ce domaine, troisième 
axe de la profession de foi de Stéphane Beaudet 
pour les élections municipales de 2020. « À Évry-
Courcouronnes, nous avons la conviction profonde que 
l’accès de toutes et tous au beau, à l’art et aux pratiques 
artistiques est un formidable levier d’épanouissement, 

d’élévation intel lectuel le et  d’émancipation, 
particulièrement pour les jeunes », explique Medhy 
Zeghouf, 1er Adjoint au Maire chargé de la Coordination 
de l’équipe municipale, de l’éducation, de la laïcité,  
de l’enseignement supérieur et de la recherche, de 
la culture et du patrimoine. 

UNE OFFRE EXCEPTIONNELLE RENFORCÉE 
Témoin de cet élan, les Arènes vont bientôt rouvrir 
leurs portes après plusieurs années de travaux de 
réhabilitation en proposant une programmation 
éclectique qui combine de grands spectacles 
populaires, du sport ainsi que des événements 
municipaux et communautaires. De son côté, la Scène 
nationale de l’Essonne, lieu incontournable de la Ville, 
accompagne la création artistique et la diffusion 
du spectacle vivant, tout comme le Théâtre du coin 
des mondes et l’Espace Simone Signoret. L’École 
Départementale de Théâtre (EDT 91), les quatre 
médiathèques, les deux conservatoires, mais aussi 
la Classe préparatoire aux arts visuels sont des lieux 
de pratique essentiels pour favoriser l’accès du plus 
grand nombre à l’art. La Micro-Folie ainsi que l’école 
de musique Didier Lockwood, située à la Ferme du 
Bois Briard, parachèvent ce dispositif. 

La majorité municipale fait de 
l’accès des publics les plus larges 
à l’art et la culture une des 
priorités de son mandat, 
certaine que la culture est ce lien 
essentiel qui nous réunit, vecteur 
d’ouverture et d’esprit critique.
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vu le jour début 2023. Situé dans le parc verdoyant 
de la Maison Sainte-Geneviève, devenue propriété 
de la Ville en 2020, le CAAPP propose également 
une programmation événementielle ouverte à tous 
et à toutes. 

VILLE DU 7ème ART
De par sa topographie et l’éclectisme de ses reliefs 
urbains, Évry-Courcouronnes n’attire pas seulement 
les architectes. Elle joue comme un point de ralliement 
pour de nombreux cinéastes et réalisateurs. L’étendue 
des possibilités et le nombre de sollicitations ont 
poussé au lancement effectif, en 2021, sous l’impulsion 
de Stéphane Beaudet, d’un Bureau d’accueil des 
tournages au sein de l’administration municipale.  
À ce titre, Évry-Courcouronnes a été, en partenariat 
avec l’organisme Film Paris Région, la toile de fond de 
plusieurs longs métrages, série ou spots publicitaires 
parmi lesquels « Mytho » (2019), « La Vie devant soi » 
d’Edouardo Ponti (2020), « Anti-Squat » de Nicolas 
Silhol (2022), « Wonderman » diffusé sur Netflix, un 
film publicitaire pour la marque Décathlon, la série 
« Pamela Rose » (2023) de Ludovic Colbeau diffusée 
sur Canal +, « Placés » de Nessim Chikhaoui et, surtout 
le très remarqué «Athena» (2022) de Romain Gavras, 
fils du réalisateur franco-grec Costa Gavras, produit 
par Iconoclast et diffusé sur Netflix. Plus de 4 500 

PLACE À L’ARCHITECTURE 
Culturelle par essence, Évry-Courcouronnes porte 
dans son ADN une ambition architecturale. Le  
14 octobre 2021, l’Ordre des Architectes d’Île-de-
France a d’ailleurs choisi notre ville pour lancer ses 
premières « Journées des territoires ». Un choix tout 
sauf anodin. Celle-ci abrite, en effet, une quinzaine 
d’édifices labellisés « Architecture contemporaine 
remarquable », comme les Maisons Terrasses, la gare 
centrale, la mosquée ou la cathédrale, la seule à avoir 
été érigée en France au XXème siècle. Ce label est 
attribué aux immeubles, ensembles architecturaux ou 
ouvrages d’art non-inscrits aux titre des monuments 
historiques. «La réhabilitation progressive du patrimoine 
est un des grands projets de l’équipe municipale. 
Depuis le début du mandat, de nombreux ouvrages, 
bâtiments et œuvres d’art dans l’espace public ont 
été restaurés comme par exemple l’ancien lavoir du 
Village ou la fresque des Bâtisseurs », poursuit Medhy 
Zeghouf. « C’est également la raison pour laquelle la 
Ville a la volonté d’acquérir le château de Beauvoir 
pour le réhabiliter et, l’adosser à un projet qualitatif, 
en l’occurence ouvrir pour la première fois son jardin 
au public ». 

Confirmant cet ancrage et l’héritage des Villes nouvelles 
dont on célèbre actuellement les 50 ans avec un 
programme riche en événements, la municipalité 
a soutenu activement le festival Bellastock, créé 
par l’association éponyme. Conçu comme un lieu 

d’expérimentation autour de l’architecture et de 
l’urbanisme durable, cet événement a permis, pendant 
trois années consécutives (2021, 2022 et 2023), aux 
étudiants en architecture, de construire collectivement 
une ville éphémère à partir du réemploi de matériaux. 
Ces trois éditions ont préfiguré la création du Centre 
Art Architecture Paysage Patrimoine (CAAPP), qui a 

Une école de musique internationale
L’automne 2023 a vu l’aboutissement d’un projet 
d’envergure : l’ouverture du Centre des musiques 
Didier Lockwood (CMDL), désormais domicilié 
à la Ferme du Bois Briard. Porté par le violoniste 
décédé en 2018, cette école auparavant située 
à Dammarie-les-Lys, en Seine et Marne, 
constitue un centre de référence de la musique 
en Essonne. De nombreux et célèbres musiciens 
comme le pianiste Thomas Encho y ont fait 

leurs classes. Chaque année cette école devrait 
accueillir plus de 120 élèves pour des cursus 
exigeants de plusieurs années, encadrés 
par 80 intervenants.  
Un investissement de 6,7millions€ financé 
par GPS a été nécessaire pour les travaux 
d’aménagement. Cet espace comprendra un 
auditorium où seront organisés des concerts 
ouverts au public.

Le 30 avril 2022 a été marqué par le grand retour  
du traditionnel carnaval d’Évry-Courcouronnes  
après trois ans d’absence. Un moment unique de fête  
et de cohésion sociale. «Culturelle par essence, 

la Ville porte dans son 
ADN une ambition 
architecturale.»

Medhy
Zeghouf
1er Adjoint au Maire chargé de la Coordination  
de l’équipe municipale, de l’éducation, de la laïcité,  
de l’enseignement supérieur et de la recherche,  
de la culture et du patrimoine
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Scène de tournage,
le 15 février 2022, 
du long-métrage 
Un loup dans la nuit 
de Noémi Grand 
dans la Cathédrale 
de la Résurrection.  
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collectif BKE qui, durant plusieurs années, a mené 
un remarquable travail sur ce quartier appelé à 
disparaître. D’autres travaux du même type se 
déroulent actuellement dans les quartiers Pyramides 
et Bois Sauvage. Particulièrement encouragées 
d e p u i s  2 0 2 0 ,  ex p o s i t i o n s  p h o to g ra p h i q u e s , 
explorations et balades urbaines, en particulier 

celles de l’association Préfigurations de l’artiste-
philosophe Évry-Courcouronnais Franck Senaud, 
ou encore le dispositif « Booste ta Pause Dej », qui 
offre la possibilité aux habitants de déambuler dans 
la Ville pendant leur pause méridienne, sont autant 
de moyens de révéler la richesse architecturale et 
historique d’Évry-Courcouronnes l

acteurs et/ou figurants, pour la plupart recrutés 
localement, ont ainsi participé à l’aventure de cette 
superproduction. De 2020 à 2023, ce sont ainsi plus 
de soixante tournages qui ont déployé leurs caméras 
et leurs décors dans notre ville. 

MÉMOIRES DE QUARTIER
L’équipe municipale a également fait le choix d’associer 
systématiquement une démarche de mémoire 
aux grands projets de renouvellement urbain. Les 
transformations profondes de certains quartiers sont 
l’occasion de recueillir des témoignages, des objets, 
des photos, des articles de presse, des souvenirs, 
des écrits, des voix… une façon de garder une trace 
de ce passé, de se le réapproprier, de raconter une 
histoire commune. Des artistes accompagnent ces 
dynamiques locales. Fin 2021, des œuvres grand 
format du peintre Hugues Anhès ont été exposées 
sur les murs des immeubles du quartier du Parc 
aux Lièvre-Bras de Fer. Ce projet a été porté par le 

Une toile de Simon Vouet 
restaurée grâce à la Ville
Posséder le statut de «Ville nouvelle» 
n’interdit pas l’existence d’un patrimoine 
artistique aussi ancien que remarquable. 
C’est le cas d’une toile de Simon Vouet qui 
trône en l’Église Saint-Pierre - Saint-Paul. 
Peintre du XVIIème siècle, Simon Vouet est 
l’une des figures majeures du mouvement 
baroque. Découverte fortuitement par 
l’historienne d’art Mylène Sarant, cette 
œuvre baptisée «Allégorie de la prudence» 
a bénéficié d’une restauration complète. 
Sécurisée et mise en valeur grâce à un 
dispositif d’éclairage financé par la Ville, 
sa repose a fait l’objet d’une cérémonie 
officielle, début 2022.
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26 mars 2022
Inauguration de boîtes à livres dans 
plusieurs quartiers. Ce projet est issu  
du budget participatif mis en place 
par la Ville. 

23 septembre 2022
Sortie d’Athena de Romain Gavras, 
film quasi exclusivement tourné  
à Évry-Courcouronnes.  

8 octobre 2022
Inauguration de l’Espace  
des sciences et de découverte,  
en partenariat avec l’Agglomération 
Grand Paris Sud et l’association 
Planète Sciences.

Le 17 septembre 2022, 
le quartier du Parc  
aux Lièvres (Pal)  
était à l’honneur dans 
le cadre de la nouvelle 
édition du Festi’Pal.  
Une édition au cours  
de laquelle de 
nombreuses animations 
et œuvres de Street Art 
ont permis de valoriser 
la mémoire  
de ce quartier  
appelé à connaître 
une profonde 
transformation.
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Le 3 février 2022, les Évry-Courcouronnais étaient 
invités à célébrer, dans la petite église Saint-Pierre 
Saint-Paul, le retour de la toile de Simon Vouet 
après plusieurs mois de restauration. 

La Micro-Folie, 
pour lier sciences, 
numérique et culture
En partenariat avec la Villette, la Ville  
a ouvert, en 2020, une Micro-Folie.  
Cet espace conçu autour d’un musée 
numérique, d’un fablab, d’un dispositif  
de réalité virtuelle, d’une scène ouverte,  
est situé en plein centre-ville, au cœur 
du centre commercial régional le SPOT 
(ex-Évry2). Ce choix d’implantation est 
stratégique pour toucher les publics  
les plus larges.
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Santé : un devoir  
de responsabilité ! #2
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FAVORISER LE RECRUTEMENT DE PRATICIENS 
Renforcer l’offre de structures pour répondre aux 
besoins des habitants est une chose : encore faut-il 
un nombre suffisant de professionnels. Sur ce point, 
et en dépit d’une préoccupation constante sur cette 
question, Évry-Courcouronnes est confrontée, comme 
partout en France, à des tensions. Les médecins 
généralistes de plus de 60 ans représentent désormais 
30% des médecins exerçant sur le territoire contre 22% 
en 2016. La recherche de nouveaux professionnels 
est donc une priorité absolue à telle enseigne que 
la Ville n’a pas hésité à mandater, début 2023, 
deux cabinets de recrutement privés pour attirer 
des médecins pour le Centre Municipal de Santé 
(CMS) des Épinettes. Et c’est chose faite puisque 
trois nouveaux professionnels s’y sont installés à la 
rentrée 2023.

En matière de santé, Stéphane 
Beaudet et les élus ont adopté 
un principe de base: celui de 
la responsabilité, notamment 
en luttant contre les déserts 
médicaux.

Même si ce secteur ne relève pas de sa 
compétence obligatoire, la majorité 
municipale combat les inégalités 
d’accès à la santé par la mise en place 
de dispositifs de prévention à l’attention 

de tous les publics et un soutien à l’installation des 
professionnels de santé. Cette ambition se traduit par 
l’existence d’une direction de la Santé, ce qui est rare 
pour une ville de notre taille. 

Outre la présence, sur son territoire, de la clinique du 
Mousseau, de la clinique de l’Essonne ou encore du 
Centre Hospitalier Sud-Francilien (CHSF), la médecine 
de ville est portée par un réseau de praticiens exerçant 
dans toutes les disciplines. Évry-Courcouronnes est, 
par ailleurs, propriétaire de plusieurs structures comme 
le Centre médical de santé (CMS) dans le quartier des 
Épinettes, actuellement en réhabilitation, ou encore 
la Maison de santé pluridisciplinaire (MSP) Simone 
Veil au quartier du Canal, dont les loyers avantageux 
permettent de maintenir les professionnels de santé 
ou d’en attirer de nouveaux.

Une Maison Sport-Santé 
labellisée par l’État  
En septembre 2022 a été inaugurée, sur 
la place de l’Agora, la Maison Sport-Santé 
labellisée par l’État. Portée par GPS, 
cette structure, la seule du département, 
rassemble désormais toutes les initiatives 
visant à prescrire du sport à des fins 
thérapeutiques.

«La Ville lutte contre  
les inégalités de santé 
et offre à tous un  
accès à la santé par  
un environnement sain, 
le développement  
de la prévention  
et le soutien à l’accès 
aux soins .»

Danielle
Valéro
Adjointe au Maire chargée de la Coordination  
de la transition écologique et sociale,  
de la santé et des seniors
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EN FINIR AVEC LES PERTURBATEURS 
ENDOCRINIENS 
Autre cheval de bataille : la santé environnementale 
dont la lutte contre les perturbateurs endocriniens et 
tous les polluants. Adoptée en 2019 via la signature 
de la Charte « Villes et territoires sans perturbateurs 
endocriniens », cette politique élaborée en partenariat 
avec l’Agglomération Grand Paris Sud (GPS) s’est, 
depuis, largement intensifiée. A l’été 2020, la Ville a 
offert des gourdes en inox à tous les enfants inscrits 
en centre de loisirs. Résultat : l’utilisation de milliers 
de bouteilles d’eau en plastique a été évitée avec 
une réduction évidente des déchets. Début 2021, 
les vaisselles plastiques ont totalement disparu des 
crèches et des tables de restauration scolaire, où un 
effort considérable a également été fourni pour offrir 
des repas de meilleure qualité à base d’aliments bio et/
ou en circuits courts (voir chapitre 4, « Accompagner 
l’émancipation individuelle et collective»). « La santé 
environnementale est une préoccupation constante 
de l’équipe municipale », souligne Danielle Valéro. 
« Notre objectif est de retirer tous les perturbateurs 
endocriniens et les polluants du quotidien des écoles, 
des crèches et des accueils de loisirs. L’ensemble de ces 
établissements ont également établi un diagnostic sur 
la qualité de l’air». Les produits naturels sont devenus 
la norme en matière de nettoyage et d’entretien des 
structures municipales où l’utilisation de produits 
sans parabène, ni phtalates s’est désormais imposée. 
Depuis 2023, des ateliers organisés par la municipalité 
permettent, par ailleurs, de former les personnels et 
les agents à ces nouvelles pratiques et à l’utilisation 
de ces produits.

DES PARTENARIATS TOUJOURS 
AUSSI FORTS 
Depuis 2020, tous les partenariats existants en matière 
de santé ont été renforcés. Aux côtés de l’Agence 
Régionale de Santé (ARS), du Centre Hospitalier Sud 
Francilien (CHSF) et de la commune de Ris-Orangis, 
la Ville participe également activement au Conseil 
Local de Santé Mentale (CLSM), dont l’objectif de 
permettre l’égal accès aux soins psychiatriques 
dans les meilleures conditions. Évry-Courcouronnes 
accueille pas moins de quatre Centres de Protection 

Maternelle et Infantile (Centre PMI) répartis dans les 
quartiers Pyramides, Canal, Centre-ville/Agora et 
Parc aux Lièvres. Ces structures départementales 
assurent gratuitement les consultations des futures 
mères et accompagnent les parents avec de jeunes 
enfants. Parmi d’autres prises de position notables, la 
Ville accompagne le dispositif essonnien de l’EPNAK, 
établissement public qui, à travers les «Enfantastics», 
accompagne les personnes atteintes d’autisme. Une 
des trois antennes mobiles d’«Enfantastics» se trouve 
à Évry-Courcouronnes l

PRÉVENTION 
La prévention est un autre axe majeur d’intervention. 
Concrètement, elle se traduit par des actions de 
sensibilisation, notamment en direction de la jeunesse, 
allant de l’hygiène buccodentaire au sein des écoles à 
la santé mentale, en passant par les comportements 
addictifs et l’alimentation. Au centre de ce dispositif, le 
Contrat Local de Santé 2023 - 2028 en cours de signature 
avec plusieurs partenaires (ARS, CPAM, Préfecture, 
Éducation Nationale, Conseil départemental, CHSF, 

GPS et la Communauté Professionnelle Territoriale de 
Santé) offre aux élus, aux institutions, aux professionnels 
du territoire et aux habitants un espace d’échanges 
afin de partager des questionnements, des visions 
et s’accorder sur les actions à mener. « Ce contrat 
est l’outil indispensable pour la mise en œuvre d’une 
politique de santé efficace dans notre Ville», précise  
Danielle Valéro, Adjointe au Maire chargée de la 
Coordination de la transition écologique et sociale, de 
la santé et des seniors.

4 juillet 2022
Début du chantier de 
réhabilitation du Centre 
Municipal de Santé (CMS) 
du quartier des Épinettes. 

16 septembre 2022
Inauguration de  
la Maison Sport-Santé 
en partenariat avec 
l’Agglomération  
Grand Paris Sud (GPS).Q
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100 000 € pour le robot 
chirurgical du CHSF 
La Ville a joint ses efforts à ceux  
du Département et de GPS en débloquant 
100 000 € sur les 500 000 € de subventions 
pour l’acquisition d’un robot chirurgical 
destiné au CHSF. Une décision adoptée  
en Conseil municipal, fin 2022.  
D’un coût de 3,2 millions €, ce matériel  
de haute technologie permet aux praticiens 
de réaliser une chirurgie peu invasive  
et ultra précise au bénéfice des patients.  

Le 19 juin 2023, le Centre 
Hospitalier Sud Francilien 
(CHSF) a inauguré son nouveau 
robot chirurgical, le 1er du 
Département. Un condensé 
de haute technologie pour 
les médecins et les patients. 
La Ville a participé à cette 
acquisition à hauteur 
de 100 000 €.

©
 C

H
SF

L’équipe municipale au front de la Covid-19 
Élue en mars 2020, en pleine pandémie  
de la Covid-19, l’équipe municipale n’a eu aucun 
répit sur le front sanitaire. «Nous nous sommes 
totalement mobilisés durant plus d’un an pour 
permettre de déployer sur tout le territoire  
des dispositifs permettant une action maximale 
tant en matière de dépistage que de couverture 
vaccinale», souligne encore Danielle Valéro.  
Ouvert du 18 janvier 2021 au 31 mars 2022,  
le centre Claude Nougaro a fait partie  
des premiers centres de ce type, en France. 

Pendant 15 mois, cet équipement géré  
par la Ville et la Communauté Professionnelle 
Territoriale de Santé (CPTS) Centre Essonne,  
a administré 110 000 vaccins réalisés  
par 126 professionnels, dont 41 médecins  
et 75 infirmiers. À la même période,  
Évry-Courcouronnes a été l’une des 32 villes 
d’Île-de-France sélectionnée par l’Agence 
régionale de Santé (ARS) pour organiser une 
campagne de dépistage massif et gratuite. 
Objectif : éviter les « clusters dormants ». 



/  82  /      •  Hors-série #2  •  Novembre 2023          /  83  /

08

Une ville 
résolument 
inclusive 

08

#2
H

O
R

S-
SÉ

R
IE

C
H

A
P

IT
R

E D ès l’été 2020, la municipalité a engagé une 
démarche sans précédent pour établir 
un Plan stratégique de lutte contre les 
discriminations. Pour nourrir la réflexion, 
une enquête a été menée, en 2021, 

auprès d’un millier d’habitants et acteurs du territoire. 
Avec un diagnostic sans appel : les discriminations 
à Évry-Courcouronnes sont importantes et ont trait 

autant à l’égalité femmes/hommes, qu’à la religion, 
aux origines, à la couleur de peau ou aux orientations 
sexuelles.

LUTTER CONTRE LES DISCRIMINATIONS 
Fin 2021, les élus ont adopté une stratégie 2022-2024 
pour s’attaquer plus efficacement à ces phénomènes. 
Plusieurs axes d’intervention ont été posés : communiquer 
davantage sur le sujet, renforcer l’accès au droit des 
victimes, organiser des actions favorisant le vivre 
ensemble dans toute la ville, former les élus, les agents 
municipaux et les associations ; sensibiliser les jeunes 
et les habitants aux mécanismes systémiques de ces 
discriminations. Pour lancer cette dynamique, une 
quarantaine d’élus ont bénéficié d’une journée de 
sensibilisation au racisme et à l’antisémitisme, en mai 
2022. Des agents municipaux ont également bénéficié 
d’une formation sur ces questions sensibles et sur 
les LGBTQIphobies* afin de mieux appréhender ces 
enjeux sociétaux. Par ailleurs, une série de 5 vidéos 
d’animation visant à restituer les résultats de l’enquête 
de 2021 est en cours de diffusion via les réseaux de la 
collectivité. Au-delà de cette restitution, leur objectif 
est de partager des connaissances communes sur les 
questions de discriminations et de servir de support 
pour des débats organisés par la Ville ou pour tout 
partenaire qui le souhaiterait. 

Qu’elles s’expriment au sein de 
la sphère privée, professionnelle 
ou scolaire, les discriminations 
liées au genre, à l’orientation 
sexuelle, au poids, au handicap, 
aux origines ou encore à la couleur 
de peau sont nombreuses et 
vont à l’encontre des principes 
fondamentaux de la République. 
Aussi, la Ville fait de la lutte contre 
ce fléau l’un des fils rouges 
de son action.
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de la ville propose toute l’année, en partenariat avec 
les associations locales comme l’Union des Retraités 
ou le Club Détente et Loisirs (CDL), de nombreuses 
activités, des sorties sportives et culturelles, le Banquet 
des seniors, la Semaine bleue, la célébration des noces 
d’or et d’argent ou encore la remise de cadeaux en fin 
d’année.

Témoin de cette prise en compte des besoins et 
des aspirations des seniors, Évry-Courcouronnes a 
adhéré, fin 2022, au Réseau Francophone des Villes 
Amies des Aînés (RFVAA), sous l’impulsion de Danielle 
Valéro, Adjointe au Maire chargée des seniors. Cette 
démarche vise l’adaptation du territoire à cette frange 
de la population. Elle suppose une approche globale 
impliquant tous les acteurs locaux concernés. Grâce 
à ce réseau, l’Exécutif municipal a déjà pu solliciter un 
cabinet d’études afin d’établir un diagnostic en lien 
avec le Conseil des Sages. Ce dernier a été lancé en 
janvier 2023. Dans ce cadre, la Ville a recueilli la parole 
des personnes âgées de plus de 60 ans en organisant 

des journées de réflexion. Celles-ci se sont tenues les 
15 et 16 juin 2023. Elles ont permis de réfléchir à ce qui 
peut être réalisé dans les domaines de la vie urbaine 
quotidienne: aménagement du territoire, transports, 
habitat, offre de services, santé etc. 

Pour impliquer et favoriser la participation des seniors, 
le Conseil Municipal a par ailleurs installé, dès 2020, une 
nouvelle instance de démocratie participative : le Conseil 
des Sages. Ce dernier permet d’associer pleinement 
les seniors à la vie sociale et citoyenne. Composée de 
membres volontaires âgés de 55 ans et plus, il doit nourrir 
la réflexion des élus par des études ou des avis portant 
sur des sujets d’intérêt général intéressant les séniors 
comme le cadre de vie, les transports ou les loisirs.

HANDICAP : UNE PLACE POUR CHACUN 
L’inclusion des personnes en situation de handicap n’est pas 
en reste. Stéphane Beaudet et ses équipes maintiennent 
une politique volontariste en matière d’accessibilité 
globale : accès à l’espace public, aux droits, à la culture,  

AUX CÔTÉS DES FEMMES VICTIMES 
DE VIOLENCES 
Depuis 2020, Évry-Courcouronnes a conforté son fort 
engagement contre les discriminations et les violences 
dont les femmes sont encore trop souvent victimes. 
Au-delà de sa participation annuelle, chaque 8 mars, 
à la Journée internationale de lutte pour les droits des 
femmes, cela se traduit par l’accompagnement dans 
les structures comme le Point Justice, le service d’aide 
aux victimes, le Centre d’information sur les droits des 
femmes et des familles ou encore Femmes solidarité91. 
La Ville a mis à disposition deux hébergements d’urgence 
pour les femmes victimes de violence et leurs enfants, 
afin de leur permettre de bénéficier d’un espace pour 
se réfugier, se reconstruire. Les agents municipaux 
au contact du public ont également reçu une «fiche-
réflexe» sur les violences au sein du couple. Des actions 
de sensibilisation à la vie affective et sexuelle sont 

régulièrement proposées dans les collèges, les lycées et 
les structures municipales. Le soutien de la Ville passe, 
enfin, par le versement renouvelé de subventions aux 
associations pour leurs projets de sensibilisation ou de 
prise en charge des victimes. Depuis 2020, ce sont  plus 
de 50 000 € qui leur ont ainsi été alloués. 

UN NOUVEAU CAP FRANCHI CONTRE LE RACISME
En juin de la même année, Évry-Courcouronnes s’est 
dotée de nouveaux outils dans la lutte contre le racisme, 
en intégrant officiellement la Coalition européenne des 
Villes contre le racisme (European Coalition of Cities 
Against Racism, ECCAR) lancée par l’Unesco en 2004. 
L’appartenance à ce réseau lui permettra des échanges 
d’expériences en matière de politique de lutte anti-
raciste avec d’autres agglomérations européennes, pour 
combattre le plus efficacement possible la xénophobie 
et toutes formes de discriminations. 

UNE POLITIQUE ACTIVE EN DIRECTION 
DES SENIORS
Bien que très jeune, Évry-Courcouronnes offre toutes 
les conditions d’un « bien-vieillir » sur son territoire. Une 
approche singulièrement promue depuis 2020. Pour 
rompre la solitude des seniors, l’isolement des personnes 
les plus fragiles et créer du lien social, le Pôle Seniors 

Lutter contre 
LGBTQIphobies*  
Dans le cadre de sa stratégie globale 
de prévention et de lutte contre toutes 
les discriminations, Évry-Courcouronnes 
s’emploie à dénoncer les LGBTQIphobies. 
Le 17 mai 2023, à l’occasion de la Journée 
internationale contre l’homophobie,  
la biphobie et la transphobie, la Ville  
a réaffirmé cet engagement en apposant 
sur le fronton de l’Hôtel de Ville une grande 
bâche représentant le drapeau arc-en-ciel 
emblématique des communautés LGBTQI. 
* Lesbienne, Gay, Bisexuel(le), Trans, 
Queer et Intersexe

Véritable institution 
municipale, le Banquet  
des Seniors permet depuis 
une quarantaine d’années 
à des centaines de nos 
aînés de se retrouver  
pour un repas festif  
offert par la Ville.

Féminisation  
de l’espace public
Nombreuses sont les femmes à s’être 
illustrées par leur combat, leur engagement, 
leur créativité artistique, leur performance 
sportive. Mais peu sont visibles dans 
l’espace public. Une injustice que  
la Municipalité s’efforce de gommer.  
Depuis 2020, plusieurs figures illustres  
et militantes ont investi l’espace public. 
C’est le cas de la résidence étudiante 
internationale Françoise-Héritier, 
anthropologue et ethnologue ; la Maison 
des services publics Gisèle-Halimi, avocate 
défenseuse du droit des femmes ; la rue 
Andrée-Chedid, écrivaine et poétesse ; 
la résidence intergénérationnelle Rosa-
Bonheur, peintre et sculptrice française ; 
la rue Niki de Saint Phalle, plasticienne et 
artiste peintre ou encore la ruelle Rosalind-
Franklin, physico-chimiste, pionnière 
de la découverte de la structure de l’ADN.
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HARCÈLEMENT SCOLAIRE : LA VILLE S’ENGAGE
Consciente des ravages que peuvent provoquer le 
harcèlement et le cyberharcèlement, Évry-Courcouronnes 
a engagé un ambitieux plan d’actions pour lutter 
contre ces phénomènes qui touche un enfant sur 
dix à l’école, en France. Depuis 2020, la formation 
et la prévention, clés de voûte de cette politique 
publique, ont été renforcées afin d’accompagner les 
victimes mais aussi leurs intimidateurs, les familles et 
les professionnels de l’éducation. À l’occasion de la 
Journée internationale de lutte contre le harcèlement 
en milieu scolaire, l’équipe municipale lance une 
campagne de sensibilisation entre élèves. Empathic 
Game est l’un de ces outils de prévention. Créé par 
la Ville en 2023, ce jeu permet aux écoliers et aux 
collégiens d’identifier les mécanismes qui sous-
tendent le harcèlement, de trouver collectivement 
des solutions, de discuter librement de ce sujet sans 
se sentir jugé. 

Parce que la sensibilisation est primordiale mais 
ne suffit pas, la Ville a également lancé le dispositif 
« RELIER » d’accompagnement des victimes. Prises 

en charge par un éducateur, un art thérapeute et un 
psychologue, les jeunes victimes peuvent se reconstruire 
pas à pas, apprendre à se protéger et reprendre 
confiance en elles. Enfin, Évry-Courcouronnes vise le 
label « Respect zone », qui conduira la Ville à élaborer 
une Charte de la bienveillance l

à l’éducation, aux sports, à l’emploi, la citoyenneté, 
etc. Pour ce faire, les actions menées sont diverses et 
s’appuient, à chaque fois, sur un tissu partenarial étoffé et 
très engagé puisque le territoire compte un grand nombre 
d’associations et d’établissements spécifiques dans le 
champ du handicap. « Nous nous engageons fermement 
en faveur de l’inclusion, car nous croyons en un avenir où 
chacun a sa place, sa voix et son potentiel reconnus, célébrés 

et valorisés », explique Mélinda Bayol, Adjointe au Maire 
chargée du Handicap, de la parentalité et de la lutte contre  
le harcèlement. « À travers plusieurs projets qui se 
concrétisent, nous permettons aux personnes en situation 
de handicap et à leur famille d’avoir accès à la culture, aux 
loisirs, mais aussi à des services leur permettant de les 
aider et de faire valoir leurs droits. Nous tentons de briser 
les stéréotypes à travers lesquels les discriminations sont 
inacceptables et notamment celles liées au handicap. » 

Afin de favoriser l’accueil à l’école d’enfants en situation 
de handicap, une formation est en place depuis 2023 en 
direction des Agents Territoriaux Spécialisés des Écoles 
Maternelles (ATSEM) et des animateurs. Côtés loisirs, 
le cinéma CGR a accueilli, la même année, le dispositif 
Ciné-Relax pour permettre aux personnes dont le 
comportement peut être parfois atypique, d’assister à 
des projections de films lors de séances inclusives. La 
patinoire doit emboiter le pas de l’accessibilité adaptée 
avec un créneau spécifique pour des personnes en 
situation de handicap afin de garantir des conditions 
de sécurité de pratique maximales. Par ailleurs, le Point 
Justice accueille depuis fin 2023 une permanence traduite 
en Langue des Signes Françaises pour garantir un accès 
aux droits pour tous. La LSF comme levier de lutte contre 
les discriminations aux handicaps a d’ailleurs déjà investi 
les services de la Ville puisque les Conseils Municipaux 
sont désormais traduits en Traduction Instantanée de 
la Parole (TIP) lors des live Facebook. 

Plusieurs journées dédiées aux handisports ou «sports 
adaptés » pour les plus jeunes ou les plus grands, 
ponctuent l’année. Soutenues par la Ville, ces belles 
initiatives traduisent l’engagement de la municipalité 
pour construire une ville plus ouverte aux différences. 
La municipalité mène des actions visant à développer 
l’emploi de travailleurs en situation de handicap dans 
ses services. Des actions visant à favoriser le maintien 
à domicile des personnes âgées et/ou handicapées, 
notamment par le portage des repas à domicile, sont 
également proposées. La Ville participe activement à 
l’opération nationale «DuoDay, emploi et handicap», qui 
permet à des stagiaires porteurs de handicaps d’évoluer, 
le temps d’une journée, auprès d’agents municipaux et 
de se familiariser à un métier. 

16 décembre 2021
Création et installation  
du Conseil des Sages. 

16 décembre 2021
Adoption de la stratégie  
de lutte contre  
les discriminations  
2022-2024. 

8 juin 2022
Évry-Courcouronnes rejoint 
la Coalition européenne 
des Villes contre  
le Racisme de l’Unesco. 

Particulièrement attentive 
à la question, la Ville a fait 
de la lutte contre 
le harcèlement scolaire 
l’une des priorités 
de sa politique éducative.
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« À Évry-Courcouronnes, 
nous brisons les 
stéréotypes qui rendent 
les discriminations 
inacceptables, 
notamment celles  
liées au handicap. »

Mélinda
Bayol
Adjointe au Maire chargée du Handicap,  
de la parentalité et de la lutte  
contre le harcèlement
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Démocratie participative : 
impliquer chaque citoyen 
dans l’action publique #2
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Le 8 décembre 2022 a marqué un temps  
fort pour la démocratie locale à Évry-
Courcouronnes.Ce jour, l’Assemblée Citoyenne, 
la nouvelle instance de démocratie participative 
composée d’habitants et d’acteurs locaux, 

a rendu son tout premier avis à l’ensemble du Conseil 
municipal, dont le sujet - on ne peut plus d’actualité - 
portait sur la place de la voiture en ville. 

46 PROPOSITIONS CONCRÈTES
Installée quelques mois plus tôt, le 14 avril 2022, cette 
assemblée traduit l’attention portée par l’équipe municipale, 
aux outils de démocratie locale et la volonté d’intégrer 
l’expertise d’usage et les attentes des habitants dans 
l’élaboration et la mise en place des politiques publiques. 
Cette démarche a été lancée dès le début du mandat 
avec l’adoption d’une Charte de la participation citoyenne 
en 2021. «L’aide à l’engagement citoyen de chacune et 
chacun, des plus jeunes au plus âgés, est un axe fort de 
notre mandat via notamment l’aide à la vie associative et 
aux initiatives citoyennes», explique, pour sa part, Pascal 
Chatagnon, Adjoint au Maire chargé de la Participation 
citoyenne, de la vie associative - Ville apprenante et des 
relations internationales. Dotée de 53 membres issus 
des 10 quartiers de la Ville, l’Assemblée Citoyenne rend 
des avis et propose des actions sur des sujets touchant 
à la vie quotidienne. Des avis qui permettent d’enrichir 
l’action publique et aider à la prise de décision. Bien 
que consultatifs, les avis de cette instance, dont les 
membres sont appelés à se renouveler régulièrement, 
sont toujours très attendus. 

SYMBIOSE
Décliné en 46 propositions d’actions, le premier avis 
portait sur la place de la voiture en ville dont on sait 

qu’elle est au carrefour d’enjeux majeurs comme l’écologie, 
l’environnement, mais aussi la mobilité des habitants, 
essentielle pour trouver un emploi notamment. Formulées 
à partir de deux axes - «Développer et inciter à l’usage 
des modes alternatifs à la voiture individuelle» et «Réguler 
la voiture de la place en ville» - ces propositions ont 

Très attachés au fait d’associer  
les habitants à la vie  
et à la gestion de la «Cité», 
Stéphane Beaudet et les élus 
n’ont eu de cesse, ces dernières 
années, d’encourager la création 
d’instances participatives.

Une Charte de la 
Participation citoyenne : 
pour quoi faire ? 
Le souhait de moderniser les outils de 
démocratie participative au début du mandat 
a conduit à formaliser les attentes des 
habitants tout en posant des « règles du jeu» 
pour une vie démocratique renouvelée et 
dynamique. «Nous sommes particulièrement 
fiers d’avoir pu porter avec le soutien 
de nos services, l’élaboration de la charte 
de la participation citoyenne et la création 
de l’Assemblée Citoyenne, qui sont des 
références aujourd’hui pour de nombreuses 
autres collectivités», juge Pascal Chatagnon. 
Fruit de plusieurs mois de travail, de février 
à avril 2021, ayant impliqué près d’un millier 
d’habitants à partir de questionnaires, 
de rencontres dans les quartiers ou de 
participations à des ateliers, la Charte de 
la participation citoyenne a été adoptée 
au Conseil municipal du 8 juillet de la même 
année. Elle se veut le texte de référence pour 
guider les habitants dans leur rôle de citoyen 
proactif au service de l’avenir de leur territoire.  
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au sein du Conseil Municipal des Enfants (CME) ou 
du Conseil des Jeunes composé d’une quarantaine 
de volontaires, âgés de 18 à 30 ans, qui souhaitent 
apporter leur pierre à l’édifice. Il comprend 56 jeunes 
de 8 à 12 ans élus par leur classe de CM1-CM2. Ses 
membres changent tous les deux ans. On compte 
déjà deux mandats : celui de la session 2020-2022 
(exceptionnellement prolongé en raison de la Covid-19) 
et celui de 2023-2024 lancé, sous le regard de l’équipe 
municipale, fin 2022, dans la salle des Mariages de 
l’Hôtel de Ville en présence du Maire. 

PAROLE CITOYENNE
La priorité accordée à ces deux dernières instances 
répond à un objectif aussi précis que primordial : former 
à la citoyenneté dès le plus jeune âge, sensibiliser 
à la notion d’engagement tout en faisant vivre les 
valeurs de la République. Ainsi, les membres du CME 
participent chaque année, aux côtés du Maire, aux 
commémorations nationales des 8 mai et 11 novembre 
ou encore à la cérémonie du ravivage de la flamme du 
soldat inconnu, à Paris. Parce que la parole citoyenne 
sert de jauge, de baromètre, de confirmation des 
choix de politiques publiques, l’équipe municipale 
a également confirmé le Budget Participatif. Ce 
dispositif inauguré en 2018, et poursuivi depuis, 
donne la possibilité aux habitants de concrétiser et 
de financer, à partir du budget de la Ville, des projets 
dans la ville. L’appel à projets du prochain budget 
participatif, avec des modalités revues, sera lancé 
l’automne prochain. (voir encadré). 

UNE « INGÉNIERIE » DE LA CONCERTATION
En paral lè le ,  et  en l ien avec la  char te de la 
participation citoyenne, la ville développe des outils 
de concertation notamment sur les grands projets de 
développement urbain dans les différents quartiers 
de la ville. Aller à la rencontre des habitants, récolter 
des avis, coconstruire, à partir de questionnaires, de 
« barnums » sur site, d’ateliers (ex : aménagement 
de la place du 19 mars, fin de l’aménagement de la 
place des Miroirs, suite du PNRU Bois Sauvage, Bois 
Briard etc.), mais aussi l’implication d’habitants dans 
les conseils de quartier sur l’élaboration du nouveau 
contrat local de santé l

été d’autant plus utiles qu’elles ont confirmé, à plus de 
80%, les orientations de la municipalité en matière de 
réduction d’émissions de gaz à effet de serre. Cette 
convergence des points de vue confirme l’ancrage des 
élus dans leur ville. Pour sa seconde session de travail, 
en 2023, l’Assemblée citoyenne a été invitée à plancher 
sur les questions de santé et les dispositifs d’accès aux 
soins, un autre sujet majeur à l’heure où la démographie 
médicale décline. Son avis a été rendu le 12 octobre 
2023 en Conseil municipal.    

DES ENFANTS AUX SENIORS : DES VOIX QUI PORTENT 
L’Assemblée Citoyenne est un arbre démocratique 
vigoureux qui cache une forêt très dense en matière 

d’instances de démocratie locale. Cette vaste agora 
a pour ambition de faire entendre les voix de citoyens 
aux profils très divers, des plus jeunes aux plus âgés 
notamment. Elles aussi ont reçu un souffle nouveau 
depuis 2020. Né fin 2021, sous l’actuel mandat, le 
Conseil des Sages résulte de la fusion des deux conseils 
qui préexistaient dans les ex-communes d’Évry et de 
Courcouronnes. Sa trentaine de membres est désignée 
par la Ville parmi des candidats âgées de 55 ans et plus. 
Les deux assemblées plénières, organisées chaque 
année, accueillent le Maire ou son Adjointe chargée des 
seniors, Danielle Valéro. Ces dernières années, ce Conseil 
a impulsé et coordonné de nombreux travaux qui ont 
orienté l’Exécutif municipal vers une meilleure prise en 
charge des aînés. Concrètement, cela s’est traduit par 
l’adaptation des services de santé aux besoins réels de 
cette tranche d’âge en faisant des propositions sur la 
mobilité, la santé, le handicap ou les loisirs ou encore 
par l’identification de leviers à actionner pour adapter 
la Ville aux Personnes à mobilité réduite ou en perte 
d’autonomie. En 2023, Évry-Courcouronnes a, d’ailleurs, 
été labellisée «Ville amie des aînés», ce qui suppose 
l’adoption de dispositifs propres à améliorer la vie de 
nos Anciens. 

RESTER À L’ÉCOUTE DES JEUNES 
À l’autre bout de l’échelle démographique figurent 
les jeunes générations auxquelles l’équipe municipale 
est tout autant à l’écoute. Ces derniers peuvent, eux 
aussi, exprimer leurs attentes et autres desideratas 

Conseils de quartier 
renouvelés 
Emblématiques de la démocratie  
de proximité, les Conseils de quartier  
ont été créés il y a plus de 20 ans, mais ont été 
totalement repensés à la fois dans leur objectif 
et leur configuration, en 2021, dans la foulée 
de l’adoption de la Charte de la participation 
citoyenne. Ils se veulent désormais plus 
inclusifs, ouverts au plus grand nombre avec 
un fonctionnement plus souple et adapté 
aux différents modes de vie des habitants, 
désormais tous membres de fait. Chaque 
habitant peut y adhérer en fonction de ses 
disponibilités et apporter ses idées, projets 
et réflexions. Ces instances de vie locale, 
fondamentales pour renforcer le lien social, 
ont pour ambition d’encourager le plus grand 
nombre à participer à la vie de leur quartier et 
de faciliter la mise en œuvre des projets des 
habitants. Le fonctionnement de ces instances 
repose sur deux budgets : un fonds de 
participation pour les dépenses courantes et 
d’animation ainsi qu’un fonds d’investissement  
(200 000 € en 2023) répartis à part égale 
entre les dix quartiers de la ville. 

Très impliqués dans la vie publique de notre Ville, 
les jeunes membres du Conseil Municipal des Enfants 
(CME) sont régulièrement invités à s’exprimer lors 
d’événements ou de commémorations.

5 septembre 2020
1ère édition de la Fête  
des associations au 
complexe sportif du Lac.

8 décembre 2022
L’Assemblée citoyenne 
rend son premier avis  
sur « la place de  
la voiture en ville à  
Évry-Courcouronnes»  
en introduction  
au Conseil municipal.Q
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« L’aide à l’engagement 
citoyen de chacune 
et de chacun, des plus 
jeunes aux plus âgés, 
est un axe fort 
de notre mandat. »

Pascal
Chatagnon
Adjoint au Maire chargé de la Participation 
citoyenne, de la vie associative, de la  
Ville apprenante et des relations internationales
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Au service 
des habitants #2
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Confronté à un monde de plus en plus incertain 
et versatile, la majorité municipale a fait 
le choix d’interroger et de repenser ses 
modes d’interventions et son organisation, 
d’encourager la créativité, l’innovation et 

l’agilité de son administration et de renforcer l’efficience 
de ses services.

LA FUSION : LE GRAND PARI 
2019 : les villes d’Évry et de Courcouronnes fusionnent. 
Rare dans le paysage territorial français, cette fusion 
marque un nouveau départ pour les habitants de la 

commune nouvelle. Pour accompagner ce changement, 
la Ville a lancé une concertation auprès des habitants 
pour permettre au plus grand nombre de prendre la 
parole sur le sujet. Cette vaste enquête a conclu au 
fort attachement des habitants au service public et aux 
structures de proximité. Fort de ce constat, l’Exécutif 
municipal a fait de la consolidation du lien de confiance 
entre les citoyens et le politique un axe fort de son projet 
d’administration.

LE COVID, DÉCLENCHEUR 
D’UN NOUVEAU RAPPORT À L’USAGER 
Février 2020, premiers foyers de contamination de 
Covid-19 en France. Il y aura eu un avant et un après. 
Qui s’attendait à vivre une telle crise sanitaire, étalée 
sur plus de deux longues années et marquée par trois 
épisodes de confinement ? Très rapidement, cette crise 
a éprouvé la capacité d’adaptation et de réactivité des 
services municipaux locaux, des personnels soignants 
et des bénévoles. Très vite, l’administration a dû et a su 
se renouveler pour protéger la population, maintenir le 
contact et les missions essentielles du service public, 
continuer à informer. Ainsi, la Ville a paré au plus urgent 
en instaurant un dispositif d’entraide pour les personnes 
âgées isolées et/ou porteuses de handicaps. Elle a 
renforcé les portages de repas à domicile tout en 
maintenant un contact permanent avec les seniors, elle 
a débloqué des fonds exceptionnels pour soutenir les 
associations caritatives actives durant cette pandémie 
et en achetant, voire en produisant elle-même, des 
masques sanitaires pour les habitants. 

La fusion des communes d’Évry  
et de Courcouronnes,  
la crise sanitaire, la digitalisation 
galopante des rapports 
sociaux, la hausse des coûts 
de l’énergie… Face à toutes ces 
transformations majeures, parfois 
sources d’incertitude, la majorité 
municipale entend rester  
à l’écoute de ses administrés  
et les accompagner au quotidien.
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Le site internet et les différents supports d’information 
de la Ville ont également permis de centraliser toutes 
les informations pratiques liées à la crise. Des Facebook 
Live ont été régulièrement organisés par les élus afin 
de garder le contact avec les habitants et répondre à 
toutes leurs questions.

DIGITALISER LA RELATION AVEC LES USAGERS 
« Avec la crise sanitaire, le numérique a pris une place 
de plus en plus importante dans toutes les sphères de 
la vie - professionnelle, intime, culturelle - accélérant un 
processus amorcé il y a déjà plusieurs années. Il était donc 

important que la Ville s’engage dans cette dynamique 
pour répondre aux nouveaux usages des habitants », 
explique Ronan Fleury, Adjoint au Maire chargé des 
Ressources humaines et de la relation à l’usager. La Ville 
a ainsi lancé, dès 2022, un nouvel espace numérique des 
services en ligne, regroupant l’ensemble des aides, des 
dispositifs ou des services auxquels chaque habitant 
a droit ou peut prétendre en fonction de sa situation 
personnelle. La création de cette plateforme contribue 
à la simplification des démarches administratives, en 
offrant un accueil numérique unique. Pour aller plus 
loin, la Ville a par ailleurs entrepris de repenser et de 
remodeler entièrement son service public de l’information 
en lançant la refonte globale de son site Internet dont 
la nouvelle sortie est prévue en 2024. 

Pour accompagner la population dans ces nouveaux 
usages numériques et faire de cette démarche de 
digitalisation une opportunité et non un facteur 
d’exclusion, la Ville a recruté des conseillers numériques 
France Services. Ces derniers sont chargés d’épauler 
les habitants souhaitant gagner en autonomie dans 
leur usage quotidien du numérique. Ils veillent à travers 
des suivis individuels et des ateliers collectifs, à ce que 
chaque personne puisse progresser en fonction de ses 
besoins et à son rythme.

UNE VILLE SOLIDAIRE
Jeune, créative et dynamique, la Ville d’Évry-Courcouronnes 
est aussi une ville populaire, accueillant nombre de 
familles précaires ou vulnérables. Aussi, elle a été 
parmi les premiers territoires à subir de plein fouet les 
conséquences des crises traversées depuis 2020, au 
premier rang desquelles la Covid 19 et la hausse des 
prix de l’énergie et l’inflation qui s’en est suivie. Face 
à ce constat, la majorité municipale a fait le choix 
et continue de soutenir les habitants, notamment à 
l’heure de traverser des épreuves de vie, dont on sait 
combien elles peuvent être déstabilisantes.  « Grâce 
au CCAS, la Ville apporte chaque année son aide à de 
nombreux Évry-Courcouronnais sous forme de conseil 
et d’orientation, d’aides financières temporaires, de 
logement temporaire d’urgence ou même d’aide financière 
pour suivre une formation », explique Olivier Potokar, 
Adjoint au Maire chargé des Solidarités et du CCAS. 

« Elle facilite également l’accès à des colis alimentaires 
via l’épicerie sociale. Elle mène de nombreuses actions 
pour aider les plus démunis. À l’image de sa population, 
Évry-Courcouronnes est une ville solidaire. »

Cette solidarité se traduit également à l’international. 
Dès les premières heures qui ont suivi l’invasion de 
l’Ukraine par la Russie, le 24 février 2022, la Ville s’est 
mobilisée, à l’échelle de son territoire, pour venir en 
aide aux populations assiégées ou déplacées : collecte 
de dons, subvention exceptionnelle, d’un montant de  
10 000€, reversée au Comité International de la Croix-
Rouge, accueil en urgence de 38 réfugiés. Suite aux 
violentes catastrophes naturelles qui ont frappé ces 
derniers mois de nombreux pays (Lybie, Maroc, Turquie, 
Syrie) la majorité municipale a régulièrement voté 
des subventions exceptionnelles à des organisations 
humanitaires pour venir en aide aux victimes. Attentifs 
aux désordres du monde, Stéphane Beaudet et son 
équipe demeurent convaincus que la solidarité est au 
fondement de notre humanité l

21 octobre 2021
Lancement du nouveau  
site Made in EC tourné  
vers les 12-30 ans.

9 janvier 2022
Ouverture au public  
de la nouvelle Maison 
des Services Publics 
(MSP) Gisèle Halimi dans 
le quartier du Parc aux 
Lièvres. L’inauguration  
a eu lieu le 23 juin 2023.

8 novembre 2022
Lancement du nouvel 
espace numérique des 
Services en ligne accessible 
24h/24 et 7j/7.Q
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« Depuis la fusion  
en 2019,  
Évry-Courcouronnes  
s’emploie à  
digitaliser  
les démarches 
administratives. »

Ronan
Fleury
Adjoint au Maire chargé des Ressources 
humaines et de la relation à l’usager

Interface entre l’administration et les habitants , 
le Point Justice conseille et oriente ces derniers 
dans leur démarche administrative et dans le règlement 
de nombreux dossiers. Ici, un atelier animé 
par les agents de cette structure, le 23 mai 2023.

« À l’image  
de sa population,  
Évry-Courcouronnes 
est une ville 
solidaire. »

Olivier
Potokar
Adjoint au Maire chargé des  
Solidarités et du CCAS
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LE POINT JUSTICE
Aux côtés des forces de l’ordre locales, le Point justice 
est un lieu de proximité où des professionnels informent 
les habitants sur leurs droits, les accompagnent dans 
leurs démarches juridiques ou les orientent vers le bon 
interlocuteur. À Évry-Courcouronnes, le choix a été de 
regrouper ce personnel et la police municipale au sein 
de la même direction pour permettre une approche à 
360 ° des situations personnelles les plus complexes.

RIXES : COMPRENDRE LE PHÉNOMÈNE 
POUR MIEUX LE COMBATTRE
Dès son élection, la majorité municipale a fait de la 
lutte contre les rixes une priorité. Elle a aussitôt confié 
l’élaboration d’un état des lieux des violences urbaines 
sur son territoire au Forum Français pour la Sécurité 
Urbaine (FFSU). Cette vaste étude a notamment 
permis d’analyser les mécaniques à l’œuvre dans ces 
phénomènes et de proposer des actions concrètes 
pour les résorber. Plusieurs habitants, dont des jeunes 
impliqués ou ayant été impliqués dans des rixes, ont 
été interrogés et écoutés. Un temps de restitution, 
organisé le 25 avril 2023, en présence du maire,  
a permis à de nombreux jeunes de prendre la parole 
publiquement et de raconter leur vécu et leurs difficultés 

à sortir de cet engrenage délétère. L’échange, d’une 
rare qualité, constitue un pas de plus vers la résolution 
de ces problèmes. La Stratégie de lutte contre les 
rixes est actuellement en cours d’élaboration et son 
adoption est prévue début 2024. 

LA POL PROX ACADÉMIE : UN ÉVÉNEMENT 
CONVIVIAL POUR PRÉSENTER LES MÉTIERS 
DE LA SÉCURITÉ 
Le 3 juin 2023, la Ville a organisé pour la première fois 
une journée inédite dédiée aux métiers de la sécurité 
et du secours : Pol’ Prox Académie. Aux manettes, la 
Police Municipale et l’association Brigade Académie 
ont concocté un programme d’activités riche et 
spectaculaire. Au menu, des baptêmes en hélicoptère, 
des tours au bord de l’Argus, le bateau de la police 
municipale, un circuit d’éducation routière, un bubble 
foot, mais aussi un parcours d’habilité motrice. Plus 
de 5 000 visiteurs ont répondu présents. Les recettes 
de la journée - buvettes, ventes de produits etc. - 
ont été reversées au profit du service pédiatrique 
du Centre Hospitalier Sud Francilien (CHSF). Forte 
du succès de cette première édition, la Ville entend 
reconduire l’événement, d’année en année, à la fin 
du printemps l 

22 juillet 2022
Adoption de la Stratégie  
de lutte contre les rixes.

3 juin 2023
Première édition de  
la Pol Prox Académie.Q
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Le public assiste à  
une démonstration  

lors de la 1ère édition de 
la Pol Prox Académie.

Nouveau poste mobile de la Police municipale.1111C
H

A
P

IT
R

E

Une police municipale
au coeur de la ville

La proximité, le dialogue, 
la présence dans les quartiers 
sont au cœur des missions 
fixées par le maire aux  
90 policiers municipaux 
d’Évry-Courcouronnes. 
Objectif affiché : garantir 
la tranquillité de tous 
et de toutes.

Depuis l’été 2023, la police municipale est 
dotée d’un poste mobile de proximité 
conçu pour faciliter le rapprochement 
entre la police et la population. À son 
bord : un bureau équipé d’ordinateurs reliés 

au réseau informatique central ; une kitchenette ou 
encore des toilettes. Ce véhicule atypique permet aux 
policiers municipaux de prendre le temps nécessaire 
à la rencontre et au dialogue à l’occasion d’une 
permanence, mais aussi de façon informelle, autour 
d’un café ou d’une discussion à bâtons rompus. Les 
habitants y sont conviés pour échanger, s’informer, 
demander conseil mais aussi, plus concrètement, pour 
effectuer des démarches administratives. Facilement 
identifiable, ce bus, aux allures de camping-car, sillonne 
désormais les quartiers de la ville et accompagne les 
grands événements ou cérémonies du territoire, comme 
la fête de la musique 2023, par exemple. 
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TRIBUNES DE L’OPPOSITION

Un autre projet politique 
est possible  
à Évry-Courcouronnes 
Le 15 mars 2020, en pleine crise sanitaire, Stéphane 
Beaudet était élu maire de la ville d’Évry-Courcouronnes 
soutenu par le parti d’Emmanuel Macron (LREM) et le 
parti d’Éric Ciotti (LR).

Avec une abstention record Stéphane Beaudet ne 
récoltait que 14% des suffrages des électeurs inscrits, 
soit uniquement 7% des habitants de notre ville. Sans 
légitimité populaire, il mène depuis, une actionconforme 
à ses convictions politiques en mettant en place une 
politique de droite.

Depuis des années, la municipalité participe activement 
au désastre écologique en poursuivant toujours plus la 
bétonisation, l’artificialisation des sols, les constructions 
tous azimuts et les abattages massifs qui nuisent gravement 
au bien-être et à la santé des habitants.

Le bilan de cette majorité est également un insupportable 
double discours en matière de politique fiscale. Malgré 
les déclarations du Maire de la ville qui assure ne pas 
augmenter les impôts, ce dernier a bien voté une importante 
hausse de la taxe foncière, validée par l’Agglomération 
Grand Paris Sud. En dépit des promesses, depuis 2020 
les habitants d’Évry-Courcouronnes ont vu leurs impôts
augmenter, année après année.

De plus, Stéphane Beaudet participe activement à 
l’enclavement d’Évry-Courcouronnes. Alors que les 
transports sont bien plus qu’un simple moyen de déplacement 
et qu’ils constituent pour beaucoup la promesse d’un 
accès renforcé à l’emploi, aux études, à la culture et aux 
loisirs, il était légitime de penser que les habitants de la 
ville bénéficieraient d’avoir pour Maire, celui qui occupe 
(et cumule) le poste de Vice-Président en charge des 
Transports à la Région Île-de-France. Quelle désillusion ! 
Depuis 2020 notre réseau de transport et notre RER D se 
sont fortement dégradés, provoquant la colère des salariés 
et l’exaspération des usagers. En parallèle, pour un service 
toujours moins performant, le prix des abonnements a lui 
considérablement augmenté.

À mi-mandat, ce bilan désastreux a été lourdement 
sanctionné par les Évry-Courcouronnais dans les urnes. 
Aux présidentielles d’abord où Jean-Luc Mélenchon a réalisé 
plus de 50% dès le premier tour. Aux législatives enfin, où 
les électeurs de la ville d’Évry-Courcouronnes ont éliminé 
l’Adjoint au Maire et candidat La République En Marche 
Medhy Zeghouf, pour élire comme députée Farida Amrani, 
membre du groupe NUPES au Conseil municipal, avec plus 
de 62,5% des voix.

Ce formidable élan populaire est la preuve concrète qu’un 
autre projet politique écologique et social ambitieux est 
possible pour notre commune. Le groupe NUPES réaffirme 
son ambition d’améliorer l’accès à tous les services publics, 
d’engager sans attendre une bifurcation écologique et de 
donner enfin la parole aux citoyens.

Rejoignez-nous en envoyant un mail à : 
nupes.evrycourcouronnes@gmail.com

Farida Amrani, Azzedine Seridji, Henry
Simenou et Jean-Baptiste Grah
Évry-Courcouronnes / Nouvelle union
populaire écologique et sociale

Agissons Citoyens 
au conseil municipal 
Madame, Monsieur, 

Vous tenez entre les mains le magazine édité spécialement pour 
décrire le bilan de mi-mandat de la majorité municipale. L’occasion, 
comme dans toute publication générale de la municipalité, de 
donner à notre groupe d’opposition de gauche et écologiste 
une tribune légale, pour nous exprimer sur la vie de notre ville.

Nos prises de position ou informations sont à retrouver 
régulièrement dans la ‘Quinzaine’, et nous communiquons 
principalement sur nos comptes Facebook et Instagram, ainsi 
que sur notre site agissonscitoyens.org

Que retenir donc de ces 3 ans et demi de vie au conseil municipal, 
pour un groupe tel qu’Agissons Citoyens ? De nombreux 
combats et interventions dans les instances municipales, des 
interpellations, et aussi des propositions, pour améliorer notre 
quotidien et celui de tous les habitants.

Bien que l’on puisse parfois lire des inepties, comme quoi nous 
ne serions que des « spectateurs » de la vie municipale, il est 
bon de rappeler ici le rôle que nous jouons dans cette vie locale.

Durant la crise sanitaire, nous avons remonté des idées et 
propositions à la municipalité, pour mieux gérer la crise. Idem 
concernant le logement d’urgence des personnes sans-abris. 
Nous nous sommes saisis du Plan Vélo, en formulant une série 
de propositions dans un cahier d’acteurs transmis au maire. 

Surtout, nous n’avons eu de cesse de défendre nos valeurs, en 
mettant l’accent sur la qualité de nos services publics. En protestant 
contre la dégradation de la gestion de notre restauration scolaire, 
entre pénalités aux familles, complexité administrative et impact 
environnemental. Mais aussi récemment face à l’augmentation 
scandaleuse des tarifs du funérarium géré en régie.

Nous nous soucions de la qualité au travail des agents municipaux 
qui font tous des missions nécessaires et souvent méconnues, au 
service de la population, et auxquels nous rendons hommage. 
C’est pourquoi nous avons plaidé à plusieurs reprises au conseil 
municipal pour leurs conditions de travail.

Bien vivre dans notre ville, c’est aussi participer à rendre meilleur 
le cadre de vie dans nos quartiers. Nous avons régulièrement 
saisi le maire ou relayé les préoccupations des riverains sur les 
opérations d’aménagement entraînant des coupes d’arbres 
injustifiées (Parc aux Lièvres, Bras de Fer, Lac-Bois Briard, 
Pyramides, Bois Sauvage) ou menaçant de détruire notre 
environnement (Bois Bailleul, Coquibus, Canal..)

Promouvoir une meilleure gestion de notre argent public signifie 
pour nous être attentifs à la bonne utilisation du budget de la 
ville. De nombreux travaux pharaoniques et pour partie injustifiés 
entraînent une hausse jamais connue de la fiscalité pesant sur 
les Évry-Courcouronnais. Nous avons également eu l’ambition 
de faire avancer nos causes : le besoin du maintien d’un véritable 
centre de santé municipal, la sauvegarde de nos équipements 
de proximité (médiathèques), ou bien des transports publics 
fiables et de qualité pour tous.

Nous pouvons enfin nous réjouir de constater que notre action, 
bien qu’étant pour le moment dans l’opposition, porte déjà ses 
fruits. La majorité a par exemple repris quelques-uns de nos 
éléments de programme. Telle l’accélération de la rénovation de 
nos équipements essentiels que sont les écoles ou les gymnases. 

Vous rendre compte, enfin, de nos actions, en venant à votre 
rencontre avec nos sympathisants bénévoles qui distribuent la 
‘Gazette’ d’Agissons Citoyens (les 6 numéros à retrouver sur notre 
site), ou bien lors des échéances électorales (départementales, 
législative). Sachez enfin, que nous vous proposerons, d’ici la fin 
d’année, un bilan de nos actions et des perspectives pour les 
années à venir sur Évry-Courcouronnes.

Samir Benamara, Pétroline Bérot, Rafik Garnit, 
Sabine Pellerin / Groupe Agissons Citoyens

Les tribunes des groupes sont garanties par la loi. Les textes remis ne font l’obet d’aucun ajout ou commentaire. 
Les propos tenus n’engagent que la responsabilité de leurs auteurs, et non celle de la collectivité.
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Marie-Thérèse
Plaud
Archives municipales

Daniele Ovono
Animation dans les maisons  
de quartier et GUSP secteur Pyramides  
Référente Champs Élysées /
Grand Bourg / Parc aux Biches /
Champtier du Coq

LES ADJOINTS AU MAIRE

LES CONSEILLERS MUNICIPAUX DE LA MAJORITÉ

Medhy Zeghouf
1er Adjoint
Coordination de l’équipe municipale - 
Éducation, laïcité 
Enseignement supérieur et recherche, 
culture et patrimoine
Vice-président chargé de la lecture 
publique, du tourisme et du patrimoine 

Référents de quartier

Conseillers communautaires
au sein de l’Agglomération
Grand Paris Sud

Claude-Emmanuelle
Maisonnave-Couterou
4e Adjointe
Transition écologique et sociale : 
espaces verts et biodiversité   
Transition numérique
Conseillère communautaire

Pierre Prot
5e Adjoint
Transition écologique et sociale :  
eau, énergie et déchets
Évaluation des politiques 
environnementales
Conseiller délégué en charge 
des réseaux et de l’énergie 

Cendrine Chaumont
6e Adjointe
Logement
Habitat 
Copropriétés

Olivier Potokar
7e Adjoint
Solidarités 
CCAS

Mélinda Bayol
8e Adjointe
Handicap, parentalité
et lutte contre  
le harcèlement

Ronan Fleury
9e Adjoint
Ressources humaines  
et relation à l’usager

Fadila Ben Doulat
Animations  
dans les quartiers

Abdoul-Aziz M Baye
Politique de la ville

Edwige Prisca
Animations associatives

Tania Ti-A-Hing
Animations sportives

Najwa El Haité
Marketing territorial
Conseillère communautaire 

Gérard Gianati
Proximité, travaux, voirie, stationnement, 
circulation et  GUSP secteur Bois 
Sauvage-Canal-Parc aux Lièvres

Natacha Girard
Activités périscolaires 
et citoyenneté des enfants

Mara 
Del Mei-Guilbert
Relation aux établissements 
scolaires privés
Conseillère communautaire

Nébia Diakite
Associations caritatives  
Référente Canal

Fatoumata Koita
Accompagnement social  
dans les quartiers  
en politique de la ville

Dominique Marque
Vie étudiante

Laurène Hanna
Évènementiels sport  
et jeunesse

Dioulaba Injai
Accueil des demandeurs  
de logement
Conseillère communautaire

Stéphane Journe
État civil  
Police funéraire

Michel Bonnafous
Urbanisme règlementaire
Référent Bois Sauvage / Bois Guillaume

Carmèle Bonnet
Relation collèges/lycées
Réussite éducative, Caisse des écoles  
Référente Pyramides
Conseillère communautaire 

Jean Caron
Finances
Conseiller communautaire 

Henri Catalifaut
Mémoire et anciens combattants
Référent Courcouronnes Centre

Pascal Cauchebrais
Commerce

Diarra Badiane
10e Adjointe
Aménagement, urbanisme  
et attractivité du territoire
Conseillère communautaire 

Agnès Omer
12e Adjointe
Enfance 
Conseil Municipal  
des Enfants

Lucas Meslin
13e Adjoint
Équipements de quartier 
Transports et mobilités

Henri Chaillot
Sécurité bâtimentaire

Francis Chouat
Relations institutionnelles
Conseiller communautaire

Corinne Bourgeois
14e Adjointe
Petite enfance, GIP-SAE  
Restauration municipale

Alban Bakary 
15e Adjoint
Emploi, insertion professionnelle  
et développement économique
Conseiller délégué en charge  
de l’accompagnement  
de l’entreprenariat et des équipements
économiques communautaires 

Myriam Boubel
16e Adjointe
Programmation Pluriannuelle 
des Investissements  
Travaux dans les écoles
Référente Village

Jordan Schwab
Animations et activités  
à destination des 12/30 ans
Conseil des Jeunes 
Référent Centre Ville

Philippe Dardillac
Conseils de quartier
Référent Épinettes

Yvan Couvidat
11e Adjoint
Jeunesse et sports

Danielle Valéro
2e Adjointe
Coordination de la transition  
écologique et sociale
Santé et seniors
Conseillère déléguée en charge  
de la santé, de l’offre de soins 
et de l’universitarisation de l’hôpital 

Pascal Chatagnon
3e Adjoint
Participation citoyenne et vie associative
Ville apprenante  
Relations internationales 
Référent Évry-Sud
Conseiller communautaire

Rémy Courtaux 
Vie nocturne
Conseiller communautaire

VOS ÉLUS DE LA MAJORITÉ

Virginie Villemin
Égalité Femmes/Hommes  
Lutte contre les discriminations 
Référente Aunettes

Stéphane
Beaudet
Maire d’Évry-Courcouronnes
Président délégué de l’Agglomération 
Grand Paris Sud
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